
 
100100 ريالاً  ريالاً 

الاثنينالاثنين    
1010 إبريل  إبريل 20232023مم            

1919 رمضان  رمضان 14441444هـهـ
العدد (العدد (16281628))

1212 صفحة صفحة

www.almasirahnews.comيومية  - سياسية -  شاملةيومية  - سياسية -  شاملة

في بداية العام التاسع من العدوان:في بداية العام التاسع من العدوان:

السيد القائد: القرآن صوب توجه الإنسان في إطار المسؤولية لتبقى حساباته أوسع من الحياة السيد القائد: القرآن صوب توجه الإنسان في إطار المسؤولية لتبقى حساباته أوسع من الحياة 



الــرئــيــس مــهــدي المـــشـــاط يــلــتــقــي بــالــقــصــر الجــمــهــوري بــصــنــعــاء وفــــداً ســعــوديــاً بحــضــور الــوســيــط الــعــمــاني 



2
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(1628)
أخبار 

ضمظ طحارغع عغؤئ الجضاة وغسافغث طظه 75 ألش ذفض طظ الغااطى والمساضغظ وأتفاد بقل: 

رئغجُ عغؤئ طضاشتئ الفساد غعاخض اجاصئال 
المعاذظين الحاضين وغاثث إجراءات إزاء حضاواعط

غرشئ رخث الثروصات تسةّض 89 اظاعاضاً لصعى 
السثوان خقل الـ 24 جاسئ الماضغئ

 : خظساء 
اتخـذ رئيـسُ الهيئـة الوطنيـة العليـا 
لمكافحـة الفسـاد، القاضي مجاهـد أحمد 
عبد الله، عدداً من الإجراءات إزاء شـكاوى 
المواطنين المتعلقة بقضايا الفساد وإساءة 

استغلال الوظيفة العامة. 
جاء ذلك خلال اسـتقبال رئيس الهيئة، 
أمـس الأحـد، عـدداً مـن المواطنـين ممـن 
أوَ  الهيئـة،  إلى  فسـاد  بلاغـات  يقدمـون 

شكاوى. 
واستمع القاضي مجاهد أحمد بحضور 
رئيـس دائـرة المنـع والوقاية آزال هاشـم، 
ومدير عام البلاغات والشـكاوى شمسـان 

إلى  المواطنـين  مـن  عـدد  مـن  العقـاري، 
شكاويهم، واتخذ إزاءها الإجراءات اللازمة 
والفورية؛ لتبسـيط معاملاتهم والتخفيف 

من معاناتهم. 
وحـثّ رئيس هيئـة مكافحة الفسـاد، 
المعنيـين بالهيئـة عـلى سرعـة اسـتكمال 
المواطنـين  قضايـا  وإنجـاز  الإجـراءات 
دون إبطـاء أوَ تأخـير، تنفيـذاً لتوجيهات 
وموجهـات السـيد القائـد عبـد الملـك بدر 
الديـن الحوثي، ورئيس المجلس السـياسي 
الأعلى المشير الركن مهدي المشاط، مؤكّـداً 
أهميةّ تشجيع المواطنين على الإبلاغ عن أية 
ممارسـات غـير قانونية متعلقـة بقضايا 

فساد وإساءة استغلال الوظيفة العامة. 

 : التثغثة 
والحصـار  العـدوان  تحالـف  يواصـل 
الأمريكي السـعوديّ الإماراتـي، الخروقات 
الفاضحـة لاتفّاق السـويد، حَيثُ سـجلّت 
غرفـة عمليات ضباط الارتباط والتنسـيق 
لرصد خروقات قوى العـدوان في محافظة 
الحديـدة 89 خرقـاً خـلال الــ24 سـاعة 

الماضية. 
العمليـات،  غرفـة  في  مصـدر  وأوضـح 
أن مـن بـين خروقات قوى العدوان، سـبعَ 
غـارات للطـيران التجسـسي، واسـتحداثَ 
تحصينات قتالية في الجبلية ومقبنة، وهنا 

تأكيد متجدد على تمسـك تحالـف العدوان 
الأمريكـي السـعوديّ الإماراتـي بالتصعيد 
ظـل  في  الغربـي،  السـاحل  في  العسـكري 

احتضان صنعاء لجهود سلام وتهدئة. 
وأشَارَ المصدر إلى أن الخروقات تضمنت 
سـية في  أيَـْضاً تحليق تسـع طائرات تجسُّ
بقصف مدفعي،  أجواء حيس، و15 خرقـاً 

و56 خرقاً بالأعيرة النارية المختلفة. 
يشـار إلى أن تحالف العـدوان والحصار 
صعـد  الإماراتـي،  السـعوديّ  الأمريكـي 
الغـارات  وشـن  الطـيران  اسـتخدام  مـن 
الجويـة عـلى الحديـدة، وهو ما يشـير إلى 
تواطؤ الوسـيط الأممـي وتناغمه مع كُـلّ 

ممارسات العدوان والحصار. 

حرضئُ الشاز تآضّـث صرب اقجاصرار الامعغظغ وتعضح أجئاب الائاغظ في افجسار
 :  خظساء

أكّـدت الشركةُ اليمنية للغاز، أن سفينة 
لة بكمية سـتة  الغاز أيكو فروسـت والمحمَّ
آلاف و602 طـن مـتري غاز، بـدأت تفريغ 

حمولتها في ميناء الحديدة. 
وأوضـح الناطق الرسـمي للشركة، علي 
معصار، في تصريحاتٍ لوكالة سبأ أن هناك 
سـفينتي غاز، إحداهما محملـة بـ11 ألفاً 
و195 طناً مترياً، والأخُرى محملة بخمسة 
آلاف و648 طناً مترياً، يتم عملية استكمال 

تفريغ حمولتهما في ميناء الحديدة. 
وأكّـد أنه بوصول سـفن الغاز سـيكون 
الوضـع التموينـي لمـادة الغـاز مسـتقراً، 
وأن هـذه الكميـات سـتمكّن الشركـة من 
الحصول على احتياطي مـن الغاز المخزون 
لمواجهة احتياجات المواطنين في محافظات 
الجمهوريـة، وهـذا الاحتياطـي يعُد الأكبر 
منذ تأسـيس الشركة، حَيـثُ لم يتم تخزين 

مثل هذه الكميات. 
وحـول آليـة بيـع وتوزيـع مـادة الغاز 
للمواطنـين، أفاد معصار بأن الشركة توزع 
مـادة الغـاز للمواطنـين عـبر عـدة برامج 
تشـمل التوزيع عبر العقال والـوكلاء وكذا 
البيع عـبر محطـات السـيارات، إلى جانب 

البيع المباشر للمواطنين. 
وأشَـارَ إلى أنه في إطـار آلية البيع المباشر 
للمواطنين، دشّــنت قيادةُ الشركةِ، ممثلةً 
بنائـب المديـر التنفيذي المهنـدس الشريف 
عبود علي مهدي، البيع المباشر لأسطوانات 
مـن  ريـال،  بــ 5500  للمواطنـين  الغـاز 
الكميات التي كانت متوفرة، مما تم ضبطه 
في السوق السوداء، حَيثُ تم إنزالها مباشرة 
للمواطنين بهذا السعر وتم استهداف بعض 
الأحيـاء لتغطية احتياجـات الأسر الفقيرة 

من الغاز الذي تم ضبطه. 
وقال : «ما تم فهمه من قبل المواطنين أوَ 
وسائل الإعلام أن التسعيرة هي 5500 ريال 

لأسطوانة الغاز كان فهماً خاطئاً، ما يجب 
أن يعلـم الجميـع أن الغاز الـذي يصلنا من 
مأرب ويتم بيعه عبر العقال يصل للمواطن 

بسعر 5900 ريال». 
وأضاف «مـا يتم إيصاله عـبر محطات 
الشركـة أوَ محطـات تـم تخصيصهـا من 
قبـل الإدارة في صافـر بسـعر 4900 ريـال 
يتـم توزيعـه في مديريات صنعـاء القديمة 
والصافية والتحرير ومناطق في مديرية بني 

الحارث وبعض المحافظات». 
ودعا ناطـق شركة الغـاز، المواطنين إلى 
عـدم الانجـرار وراء الشـائعات بخصوص 
أزمة في مادة الغاز، مؤكّـداً أن هناك كمياتٍ 
ةً مع  كبـيرةً من الغـاز لدى الشركـة، خَاصَّ
وصـول سـفن الغـاز المسـتورد إلى مينـاء 

الحديدة. 
في  الغـاز  سـعر  ارتفـاع  وبخصـوص 
محطات السـيارات، أكّــد معصار أن الغاز 
لارتفـاع  نظـراً  عاليـةٌ؛  كُلفتـُه  المسـتورد 
البورصـة العالميـة، حَيـثُ يرتبـط السـعر 
مرتفعـة،  كانـت  إذَا  العالميـة  بالبورصـة 

سيكون الغاز المستورد مرتفعاً. 
ولفـت إلى أنه تم اسـتيرادُ شـحنات من 
الغـاز، وفقـاً لتوجيهـات قيـادة الشركـة 
بإدخَـال كميـات غـاز مسـتورد إلى مينـاء 
الحديـدة لتغطية احتياجـات المواطنين من 
اً عن تفاؤلـه بانخفاض  هذه المـادة، معـبرِّ
سعر الغاز المستورد خلال الأشهر القادمة، 

في حال انخفضت البورصة العالمية. 

الطةظئ العذظغئ لطمرأة تساظضر اساثاءَ السثوّ الخعغعظغ 
وتطالإ الحسعب السربغئ والإجقطغئ بمعصش تازم

 :  طاابسات
اسـتنكرت اللجنـةُ الوطنيـة للمـرأة، الاعتداءَ 
الهمجـي للعـدو الصهيوني على المسـجد الأقصى 
والمصلـين والمعتكفـين فيـه، مؤكّــدة أن الإجرام 
الذي يمارسـه العدوّ الصهيوني في المسجد الأقصى 
تخطّى كُـلّ القيم الدينية والإنسانية والأخلاقية. 

المعتكفـين  عـلى  الاعتـداءَ  اللجنـةُ  واعتـبرت 
بالمسجد الأقصى تحدياً سـافراً واستفزازاً خطيراً 
للمسـلمين وهجمة وحشـية في ظل هرولة بعض 

الأنظمة العربية للتطبيع مع الكيان الإسرائيلي. 
وأشَارَت إلى أن الصمتَ المطبق من قبل الشعوب 
العربية، وعـدم تحَرّكها الجاد تجاه جرائم العدوّ، 
شـجّع الصهاينة على اسـتمرار ارتـكاب الجرائم 

وانتهاك المقدسات الإسلامية. 
العربيـة  الشـعوبَ  اللجنـة  بيـانُ  وطالـب 
والإسلامية بمناصرة الشعب الفلسطيني وتحرير 

أرضه ومقدساته. 

رئغج الةمععرغئ غفااحُ طسرِضَ الحعغث الرئغج الخماد لضسعة السغث فذفال الفصراء

 : خظساء 
دعا فخامة المشير الركن مهدي محمد المشاط، رئيسُ 
ين  الجمهوريـة اليمنية، رجالَ المال والأعمـال وكُلَّ الخيرِّ
في البلـد، إلى مد يد العون والمسـاعدة للفقراء والمسـاكين 
ما مع خواتيم هذا الشـهر الفضيل  والمحتاجين، لا سِــيَّـ

شهر الرحمة والغفران. 
جاء ذلك خـلال افتتاحه، أمس الأحد، في العاصمة 
صنعـاء، معـرِضَ الشـهيد الرئيس الصماد لكسـوة 
العيد لأطفال الفقراء والمسـاكين الذي يسـتفيد منه 

75 ألفاً. 
وعـلى هامـش الافتتاح الـذي حضره رئيـسُ مجلس 
الوزراء الدكتـور عبدالعزيز بن حبتـور، ورئيس مجلس 

القضـاء الأعـلى القـاضي أحمد المتـوكل، ونائـب رئيس 
الـوزراء لشـئون الدفاع والأمـن اللواء جلال الرويشـان، 
وكوكبـة مـن قيـادات الدولـة، طـاف الرئيس المشـاط 
بالمعرِض، حَيثُ أعرب عن سـعادته وهو يشاهد الفرحة 
والـسرور على محيا أطفـال الفقراء والمسـاكين، منوِّهًا 
ما وهو يستهدف فئةً هامةً من  بأهميةّ المعرض، لا سِـيَّـ
فئات المجتمع خُصُوصاً في شـهر فضيل كشـهر رمضان 

المبارك. 
وأشـاد رئيـس المجلس السـياسي الأعلى بـدور الهيئة 
العامـة الـزكاة على إقامـة هذا المعـرض لكسـوة العيد 

لأطفال الفقراء والمساكين واليتامى وأحفاد بلال. 
وخاطب الرئيسُ المشـاط الفقراءَ واليتامى والمساكين 
المسـتفيدين من المعرِض، قائلاً: «سـيصلكم خيرُ الهيئة 

العامة للزكاة؛ ففرحكم ما يسعدنا».
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الرئغج غساصئض العشثغظ السسعدي والسماظغ:

تقرير

 : خاص 
جـدّدت صنعاءُ إثبـاتَ جديتهـا في التعاطي مع 
جهـود السـلام تحت سـقف المطالِـبِ والمحـدِّدات 
العادلة، من خلال اسـتقبال وفد سعوديّ في القصر 
العـدوان  إنهـاء  لمناقشـة  بصنعـاءَ؛  الجمهـوري 
والحصـار وتمكـين الشـعب اليمنـي مـن حقوقه 
المشروعـة، في خطـوةٍ غير مسـبوقةٍ، مثلّـت دليلاً 
على فاعلية استراتيجية الصمود ومواجهة  إضافياً 
العدوان وعدم الاستسلام والمساومة، وأثبتت مجدّدًا 
امتلاكَ صنعاء قرارَها السـيادي المسـنود بشرعية 
الدفاع عـن الوطن والحرص على مصالح الشـعب 
اليمنـي، وعدم جدوى البحث عن أية ضغوط دولية 

أوَ خارجية للتأثير على الموقف الوطني. 
وكشفت وكالة سـبأ الرسمية أن رئيسَ المجلس 
السـياسي الأعـلى، المشـير الركـن مهدي المشـاط، 
اسـتقبل الوفدَيـنِ السـعوديَّ والعُمانـي، الأحد، في 
القصر الجمهوري بصنعاءَ، بحضور الوفد الوطني 

المفاوض وعدد من المسؤولين. 
وكانت سـبأ قـد أكّـدت، في وقتٍ سـابق، وصولَ 
الوفد السـعوديّ إلى جانب وفد الوساطة العمانية، 
المشـاط  الرئيـس  للقـاء  صنعـاء؛  العاصمـة  إلى 
ومناقشـة «رفـع الحصار بـكل تداعياتـه، ووقف 
العـدوان، واسـتعادة كافة حقوق الشـعب اليمني 
المحقة، ومنها صرف مرتبات كافة موظفي الدولة 

من إيرادات النفط والغاز». 
وخـلال اللقاء، عـبرّ الرئيسُ عن شـكرِه لجهود 
الوسـاطة التـي تبذلهـا سـلطنة عمـان، مشـيداً 
بـ»دورهـا الإيجابـي في تقريـب وجهـات النظـر 
وجهودهـا الرامية إلى تحقيق السـلام المشرف الذي 
يتطلـع إليه كافة أبناء الشـعب اليمني»، بحسـب 

وكالة سبأ. 
وأكّـد الرئيـس ثباتَ الموقف الوطني والمتمسـك 
بالسلام العادل والمشرّف الذي ينشُدُه أبناءُ الشعب 

اليمني، ويحقّق تطلعاتهم في الحرية والاستقلال. 
ويوجّـه هذا التأكيدُ رسـالةً واضحة باسـتحالة 
التـي  الفعـلي،  السـلام  محـدّدات  عـن  التراجـع 
أعلنهـا قائد الثـورة والمتمثلـة بـ: إنهـاء العدوان، 
ورفـع الحصار، وخـروج القـوات الأجنبية، ودفع 
وهـي  الحـرب،  أضرار  ومعالجـة  التعويضـات، 
المحـدّدات التـي حـاول تحالـف العـدوان ورعاته 

الالتفاف عليها طيلة السنوات الماضية. 
ومثلّ اللقاءُ في القصر الجمهوري مشهداً واضحًا 
ترجـم نجاحَ صنعاء والقيادة الثورية والسياسـية 
في تثبيت معادلات الحرب والسـلام الرئيسية طيلة 
السـنوات الماضية، مـن خلال اسـتراتيجيات الردع 

والصمود والنفس الطويل. 
وقـارن مراقبـون بين وصـولِ الوفد السـعوديّ 
إلى صنعـاء لطلـب الهُدنة والسـلام، وبـين مواقف 

وتصريحات المسؤولين السـعودييّن طيلة السنوات 
الماضيـة، والتـي كانـت تتوعـد باجتثاث السـلطة 
الوطنية واقتحام صنعاء في فترة قصيرة، مؤكّـدين 
أن المشهد اليوم يثبت، وبدون أي مجال للشك، فشل 
تحالف العدوان ورعاته في تحقيق كُـلّ أهدافهم، في 
مقابل نجاح الشعب اليمني وقيادته في فرض إرادَة 

التحرّر والاستقلال. 
وعـلى الرغـم من أن التطـورات الجديـدة رفعت 
مـؤشرات السـلام إلا أن صنعاءَ قـد أكّـدت في وقتٍ 
سابق على لسـان رئيس الوفد الوطني، محمد عبد 
السـلام، أن المعيار الحقيقي للجدية هو ما يتحقّق 
عـلى أرض الواقع من إنهاء للعدوان ورفع للحصار 
وصرف الرواتـب وإخـراج القـوات الأجنبية ودفع 
التعويضات، مُشيراً إلى أن التقييم الواضح سيكون 

في النهاية وليس الآن. 
وفي هـذا السـياق أيَـْضـاً، قـال عضـو المكتـب 
السـياسي لأنصـار اللـه، محافـظ ذمـار، محمـد 
البخيتـي إنه: «مـن السـابق لأوانه الجـزم بنجاح 

المفاوضات التي تجري في صنعاء». 
لكـن تأكيـدات الرئيس المشـاط ورئيـس الوفد 
ـك صنعـاء بمحدّدات السـلام  الوطنـي، حول تمسُّ
الفعـلي، خلقت انطباعـاً إيجابياً كَبـيراً لدى الكثير 
مـن المراقبـين؛ لأنََّ هـذه التأكيـدات تغلـقُ البـاب 
بشـكلٍ كامل أمام أية محـاولات جديدة من جانب 
العـدوّ ورعاته للمراوغة والمماطلة أوَ الالتفاف على 

المطالب العادلة. 
وأكّــد مراقبـون أن قـدومَ الوفد السـعوديّ إلى 
صنعاء للقاء القيادة اليمنية؛ مِن أجل بحث عملية 
السـلام، مثلّ دليلاً واضحًا على فشل كُـلّ محاولات 
الأعـداء للتأثير على موقف صنعاء من خلال اللجوء 
إلى جهـات خارجيـة أوَ من خلال ربـط مِلف اليمن 

بملفـات أخُـرى كالاتفّـاق مع إيـران، حَيـثُ بات 
واضحًا اليوم أن قرار صنعاء بيدها فقط، ولا يمكن 

التأثير عليه. 
هـذه الدلالة وجّهت الأنظـار أيَـْضاً نحو الوضع 
الفاضـح الذي تعيشـه حكومة المرتزِقـة وقادتها، 
الذيـن أصبـح واضحًـا أنهـم لا يمتلكـون أي قرار 
بشـأن الحرب والسـلام، وأنهـم مُجَــرّد واجهات 
استخدمهم تحالف العدوان طيلة السنوات الماضية 
لتمريـر مخطّطاته وتضليل الرأي العام، وأنه اليوم 
على وشـك التخلي عنهم بالكامل لإخراج نفسه من 

مستنقع اليمن. 
وقد سـلّط تقريرٌ لموقع «ذا انترسبت» الأمريكي، 
الضوء على هذه النقطة، حَيثُ أشـار إلى أن ما يدور 
حَـاليٍّا من مفاوضات بين صنعاء والرياض «يؤكّـد 
مدى عدم شرعية الحكومـة المدعومة من الولايات 
المتحدة الأمريكية، بل يكشـف أنها في الواقع عبارة 
عـن مجموعـة من المنفيـين يعيشـون في فنادق في 
الرياض، مدعومين بالكامل من قبل المملكة العربية 

السعوديةّ وتحت إشرافها». 
وَأضََــافَ التقريـر: «لفـترةٍ مـن الوقـت، كانت 
المملكة العربية السـعوديةّ تشـير إلى هذه الحكومة 
في وثائق رسـمية باسم (الحكومة الشرعية لليمن) 
لكنها لم تمـارس حكمًا فعليٍّا ولم يكن لها شرعية 

خارج فندقها». 
 

ق صغمئَ لطاسرغئات:
وفي الوقـت الـذي كثـر فيـه الحديـثُ عـن آفاق 
وتفاصيـل ما يـدور في المفاوضات، جـدّدت صنعاءُ 
التأكيـدَ على عدم وجـود نتائجَ نهائيـة حتى الآن، 

محذرة من الاعتماد على التسريبات الإعلامية. 

وفي هذا السـياق، كتب عضو المجلس السـياسي 
الأعلى، محمد عـلي الحوثي، في تغريـدةٍ على تويتر: 
«قد نلتقي حرباً أوَ سـلماً مـع دول العدوان، ولكن 
لا تصغـوا إلى التسريبـات؛ فالحقيقـة سـتأتي من 

مصادرها الرسمية بإذن الله». 
وكان رئيسُ الوفد الوطني المفاوِضُ قد تطرّق في 
وقـتٍ سـابق إلى هذه النقطة، مؤكّــداً أن ما يرد في 
التسريبات الإعلاميـة لا أهميةّ له، وأن المهم هو ما 

سيتحقّق على الميدان وعلى أرض الواقع. 
وكانـت وسـائل إعـلام سـعوديةّ وأجنبيـة قـد 
حاولت التشويش على المشهد، خلال الأياّم الماضية، 
بتسريبات تنطوي على مغالطات واضحة أبرزها أن 
زيارة الوفد السـعوديّ لصنعـاء تأتي لرعاية اتفّاق 
«بـين اليمنيين»، وهـي محاولةٌ لتقديم السـعوديةّ 
كوسيط سلام بدلاً عن حقيقة كونها طرفًا رئيسيٍّا؛ 
الأمر الذي يهدف لفتح المجال للتهرب والتنصل عن 
التزامات السـلام، وتضليل الرأي العام عن حقيقة 

ما يحدث. 
وبالرغـم مـن ذلـك فقـد تضمنـت التسريبـات 
المشبوهة اعترافاً بصوابية موقف صنعاء والمطالب 
الإنسـانية المشروعـة التـي تتبناهـا، ومنهـا رفع 
الحصـار عن المطارات والموانئ وصرف الرواتب من 
إيـرادات النفط والغاز وإخراج القوات الأجنبية من 

البلد. 
ويأتـي تأكيـد صنعـاء عـلى عـدم الالتفـات إلى 
التسريبـات في إطـار الحـرص على ضبط المشـهد، 
وفقاً لمعايير ومحدّدات السلام الفعلي، وإغلاق كُـلّ 
أبـواب وطرق المراوغة؛ وهـو ما يضع دول العدوان 
أمـام ضرورة اتِّخاذ قرار عملي واضح يلبي مطالب 
الشعب اليمني، وينهي حالة المماطلة بشكل كامل؛ 

مِن أجل إنجاح الجهود المبذولة. 

ق تراجع سظ طتثدات السقم الفسطغ

خظساء تةثد إبئات ترخعا سطى التض شغ طحــعثٍ غارجط ظةاح اجــاراتغةغات الخمعد والردع 
الرجــمغئ  المخــادر  طــظ  إسقظعــا  جــغاط  والتصغصــئ  لطاســرغئات  تطافاــعا  ق  التعبــغ: 
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 : تسغظ الضثس
ـاب شرف الدين- وكيل أمانة  دشّــن القاضي عبدالوهَّ
العاصمة- رئيـس غرفة عمليات الطوارئ بالأمانة- ومعه 
العميـد مهدي عرهب مدير عام مديريـة صنعاء القديمة، 
وَناجي الشـيعاني مديـر عام مديريـة التحريـر، وَمحمد 
العلفـي مديـر عـام فـرع الهيئـة العامـة للـزكاة بأمانة 
العاصمـة، أمـس، مـشروع الاسـتجابة الطارئـة ٢٠٢٣-

١٤٤٤ للمتضررين من الأمطار والسيول بمديريتي صنعاء 
القديمة والتحرير. 

وفي تدشـين المشروع الـذي رعته الهيئـة العامة للزكاة 
وأمانـة العاصمـة صنعـاء بالتنسـيق مع المجلـس الأعلى 
لإدارة وتنسيق الشئون الإنسـانية بالأمانة وبالتعاون مع 
الهيئـة العامة للأوقاف، أكّـد القـاضي شرف الدين أن هذا 
المشروع والذي يدشّـنه مكتب الهيئة العامة للزكاة بأمانة 
العاصمة والذي يتضمن توزيع طرابيل حماية للمتضررين 

مـن الأمطار والسـيول يأتـي في إطار الحفـاظ على منازل 
ة المنـازل التاريخية بمدينـة صنعاء من  المواطنـين وخَاصَّ

الانهيار. 
وأشـاد القاضي شرف الدين بالمشـاريع الخيرية للهيئة 
العامـة للـزكاة والهيئة العامـة للأوقـاف في التخفيف من 

معاناة المواطنين ومد يد العون لهم. 
وطالـب وكيل الأمانـةِ رجالَ المـال والأعمـال والقطاع 
الخـاص والمنظمـات التعـاون ودعـم المشـاريع الخيريـة 
للتخفيـف عـن الفقـراء والمحتاجـين وتقديم المسـاعدات 

للفئات المتضررة من الأمطار والسيول والأشد فقراً. 

أخبار

العلاقات العامة والتوزيع:
تلفون:01314024 – 776179558

مدير التحرير:
أحمد داوود

سكرتير التحرير:
نوح جلاس

المقالات المنشورة في الصحيفة 
تعبر عن رأي كاتبها ولا تعبر 
بالضرورة عن رأي الصحيفة العنوان: صنعاء – شارع المطار- جوار 

محلات الجوبي  -  عمارة منازل السعداء- 

ൺ අආൺඌ ං උൺඁඇൾඐඌ21@ආൺ ං අ . ർඈආ  77511179901314024

أضّـثت أن تضعطئ المرتجِصئ عط طةمعسئ طظ المظفغغظ غسغحعن شغ شظادق شغ الرغاض:

أضبر طظ بقبئ ططغارات رغال خسائر جاطسئ خسثة جراء السثوان
 :  خسثة

كشـفت جامعةُ صعدة عن حجم الأضرار والخسـائر التي تعرضت لها؛ جراء 
اسـتهداف العدوان الأمريكي السـعوديّ الإماراتـي لبنيتها التحتية خـلال ثمََانِي 

سَنوََاتٍ من العدوان. 
وأوضح تقرير صادر عن الجامعة أن التكلفة التقديرية الأولية للخسائر بلغت 

ثلاثة مليارات و٧٥٢ مليوناً و٥٧٥ ألف ريال. 

وذكـر التقريـر أن طـيران العـدوان اسـتهدف ١٣ مبنىً جامعياً، وتسـببت في 
ة  تدمير سـتة مبانٍ كليٍّا، وسبعة بشـكلٍ جزئي، إضافة إلى تدمير الملحقات الخَاصَّ
بالجامعة، مُشـيراً إلى تضرر أكثر من ٥٠ قاعةً دراسـيةً ومكتباً، وسـبعة معامل 
للحاسـوب والأقسـام العلمية، بالإضافة إلى اسـتهداف المكتبة المركزية للجامعة، 

ة.  وعدداً من المكتبات الطلابية الخَاصَّ
وبـيّن التقريـر أن الاسـتهدافَ طـال مبنييَ السـكن الطلابي التـي تضم ٤٤٠ 
غرفة؛ ما أدََّى إلى تدميرها بالكامل، وكذا سـكن أعضاء هيئة التدريس في الجامعة 

الجديدة. 

وأفَـاد بـأن دول تحالـف العـدوان لم تضـع أية حرمـة للمنشـآت الجامعية؛ 
باعتبارهـا من الأعيان المدنية التي ينبغي تحييدها وفقاً للقانون الدولي، كما طال 
القصف مسـجد الجامعة أيَـْضاً، لافتاً إلى أن الاسـتهداف الممنهج للجامعة تسبب 
في توقف العملية التعليمية فيها لعامين دراسـيين، واضطرت لاسـتئناف الدراسة 

تحت الأشجار، واستخدام بعض المدارس التي سلمت من التدمير. 
وأكّــد التقرير تمسـك الجامعة بحقهـا القانوني، في مقاضـاة دول العدوان، 
لإعادة إعمار ما تم تدمـيره، معبراً عن الاعتزاز بصمود كوادر الجامعة وحرصهم 

على استمرار العملية التعليمية. 

طغطغحغا الإطارات تشطصُ طغظاء سثن 
بسث جاسات طظ إسادته لطسمض ضطغاً

 :  طاابسات
تسبّبت انتهاكاتُ ميليشيا الاحتلال الإماراتي في إغلاق ميناء عدن، أمس 
الأحـد، وذلك بعد سـاعات فقط على إعادة فتحه كليٍّا واسـتقبال سـفينة 

حاويات هي الأولى منذ بدء العدوان على اليمن. 
وأعلنـت «نقابةُ المخلّصين الجمركيين»، أمس الأحد، بدءَ إضراب عام في 
مينـاء الحاويات، احتجاجاً على اعتداء ميليشـيا ما يسـمى الحزام الأمني 
التابعـة للمجلس الانتقالي التابـع للاحتلال الإماراتي، عـلى أحد موظفيها 

واعتقاله. 
وبحسـب بيان صادر عن «نقابة المخلصين الجمركـين» بعدن المحتلّة، 
فَـإنَّ الإضراب المنفذ، أمس، سيتسبب بتوقف عمل الميناء بشكل كلي، لافتاً 
إلى أن ميليشـيا الاحتلال الإماراتي التي يقودها المرتزِق شـلال شائع، تصر 
على ممارسـة الجبايات والإتاوات مع بدء عودة نشـاط الميناء؛ الأمر الذي 

يجعل التجار ورجال الأعمال في مأزق. 
وكانت أول سـفينة حاويات تجارية قد وصلت، أمس الأول السـبت، إلى 
ميناء عدن الواقع تحت سـيطرة تحالف العدوان السـعوديّ الإماراتي منذ 
بـدء الحرب على اليمن، وقد اسـتقبل الميناء سـفينة الحاويـات «بلو نيل» 
كأول سـفينة ترسو في الميناء اليمني دون الخضوع للتفتيش في ميناء جدة 
السعوديّ، وهو ما ظلت الرياض تمارسه على السفن التجارية الواصلة إلى 
البلاد، بما فيها الموانئ المحتلّة، وسـط مساعي الرياض وأبو ظبي بتعطيل 
ومنـع دخول السـفن التجارية والبضائع إلى ميناء الحديدة، ما أسـفر عن 

تفاقم الأزمة الإنسانية في المحافظات الحرة. 

طةطئ أطرغضغئ: واحظطظ طسادغئٌ لطسقم وعع طا غةسطعا تخابُ بإتئاط جراء تصارب الرغاض وخظساء
 :  طاابسات

أشَـارَت مجلةٌ أمريكية، أمـس الأحد، إلى أن 
الحرب في اليمن تبدو على وشـك الانتهاء، في ظل 
غيـاب تام للولايات المتحدة، عن لعب أي دور في 

الصفقات المنعقدة في المنطقة. 
وقالـت مجلـة «ذا انترسـبت» الأمريكية في 
تقريـر أعده، أمس، رئيسُ مكتبها في واشـنطن 
«ريـان جريـم»: إن السـعودييّن يستسـلمون 
بالكامـل لمطالـب صنعـاء، والتي تشـمل فتح 
المينـاء الرئيـسي بمحافظـة الحديدة للسـماح 
بوصـول الإمـدَادات الحيويـة إلى البـلاد، وكـذا 
السـماح للرحـلات الجويـة إلى مطـار صنعاء 
الدولي، ودفـع رواتب الموظفين، وأشـياء تتعلق 

بالاستقرار الاقتصادي. 
ونقلـت المجلة عـن إريك سـبيرلينج، المدير 
قولـه:   Just Foreign Policy لــ  التنفيـذي 

إن «التنـازلات السـعوديةّ، بمـا في ذلـك الرفـع 
المحتمـل للحصار والخروج مـن الحرب، تظُهر 
أن أولويتها هي حماية الأراضي السـعوديةّ من 
الهجـوم والتركيز عـلى التنميـة الاقتصادية في 

الداخل». 
عـن  يختلـفُ  هـذا  أن  وبـيّن «سـبيرلينج» 
النهـج الذي يفضّله العديد من نخب السياسـة 
الخارجية في واشـنطن، الذين ظلـوا يأملون في 
أن يجـبر العدوان والحصار السـعوديّ حكومة 
صنعـاء عـلى تقديم تنـازلات لصالـح حكومة 
المرتزِقـة القابعة في فنادق الريـاض والمدعومة 

من الولايات المتحدة. 
ولفتت مجلة «ذا انترسـبت» إلى أن سياسـة 
الولايات المتحدة تجاه الوضع في اليمن، معادية 
للسلام؛ وهو ما جعلها تبدو محبطة للغاية من 
الطريقـة التي تتصرف بها السـعوديةّ مؤخّراً، 
مضيفـة أن مديـرَ وكالـة المخابـرات المركزية 

«وليام بيرنز» أعرب في وقتٍ سابق من الأسبوع 
المنـصرم، عن إحباطه مـن السـعودييّن، وفقًا 
لأشـخاص مطلعين على الأمـر، بالإضافة إلى أن 
واشنطن شعرت بخيبة أمل وصدمة كبيرة بعد 
تقارب الرياض مع إيران وسوريا، والدول التي 

لا تزال تخضع لعقوبات من قبل الغرب. 
وعن حكومـة المرتزِقة في الرياض، أوضحت 
المجلـة الأمريكية، أن الطريقـة التي انتهت بها 
الحـرب تؤكّــد مـدى عـدم شرعيـة «حكومة 
المرتزِقة» في السنوات العديدة الماضية، مبينة أن 
هـذه الحكومة المدعومة أمريكيـاً هم في الواقع 
مجموعـة مـن المنفيـين يعيشـون في فنادق في 

الرياض، تحت إشراف المملكة السعوديةّ. 
وأضافت: «لفترة من الوقت كانت السعوديةّ 
تشـير إليها في وثائق رسـمية باسم «الحكومة 
الشرعية لليمـن»، رغم أنها لم تمـارس حكماً 

فعلياً ولم يكن لها شرعية خارج فنادقها».

أُطسغئٌ رطداظغئ في سجلئ بظغ سطغ بمثغرغئ أرتإ خظساء

تثحين طحروع اقجاةابئ الطارئئ لطمادررغظ طظ افططار والسغعل بمثغرغاغ خظساء الصثغمئ والاترغر

 :  خظساء
أقامت عزلة بنـي علي في مديرية أرحب 
محافظـة صنعـاء، مسـاء أمس، أمسـية 

رمضانية بذكرى غزوة بدر الكبرى. 
وفي الأمسـية التـي حضرهـا عـدد من 
مشـايخ ووجهاء مديرية أرحب وسفيان، 
أكّـد الشـيخ هشـام ردمان، عـلى عظمة 
ذكـرى غزوة بـدر الكـبرى التي يسـتلهم 
ويسـتذكر منها الجميع عطاء وتضحيات 
الشـهداء العظمـاء، مُشـيراً إلى أن ذكـرى 
غـزوة بـدر المعركـة الأولى بـين المسـلمين 
وكفار قريش هي محطة استلهام وتعبئة 
معنويـة لمقاومة المحتلّين والمعتدين في كُـلّ 
أوطـان الإسـلام، وكـذا للاسـتذكار فيهـا 
لمحاضرات القائد العلم السـيد عبدالملك بن 

بدر الدين الحوثي. 
وأشَارَ الشيخ ردمان إلى أن هذه الأمسية 
أتت متزامنة مع القضية الفلسطينية التي 
ـة الإسـلامية  تعتـبر القضية الكـبرى للأمَُّ
ة، الذي يعطي  عامة والشعب اليمني خَاصَّ
القضية الفلسطينية الشأن الكبير، مشيداً 
بالانتصارات التي سـطرها الفلسطينيون 

ضـد الصهاينة، موضحًا أن اليهود ضعفاء 
وأوهـن مـن خيـوط العنكبـوت، إلا أنهم 
يحتاجون رجـالاً مؤمنين صادقين نداً لهم 
يـذودون عن حيـاض وطنهـم ويقاومون 

المحتلّ الصهيوني الأمريكي.
ودعـا الشـيخ ردمـان الشـعب اليمني 
إلى الخـروج وإحيـاء يوم القـدس العالمي 
والـذي يأتـي في آخـر جمعـة مـن شـهر 
رمضـان المبـارك، والذي فيه شـحذ الهمم 

وتجديـد العهـد للـه ورسـوله ولقيـادات 
ــة الإسـلامية الشرفـاء وفي مقدمتهم  الأمَُّ
القائد العلم السـيد عبدالملـك بن بدر الدين 
الحوثي، والسـيد حسـن نصر الله، اللذان 
يمثلاّن قادة المحاور للمقاومة ضد الصلف 
الإسرائيلي الصهيوني الأمريكي، وأن يكون 

يوم القدس العالمي يوم جهاد. 
بدوره أوضح الشـيخ علي محمد صالح 
أبـو مريم، المـشرف العام بعزلـة بني علي 

في أرحـب، عـلى أن إقامـة هـذه الأمسـية 
الرمضانيـة؛ احتفـاءً بذكـرى غـزوة بدر 
الكبرى لمـا فيها مـن دروس وعبر عظيمة 
ــة في هـذه المرحلة لمواجهة  تحتاجهـا الأمَُّ
الإسرائيـلي  والعـدوان  الاسـتكبار  دول 
الأمريكي، مُشـيراً إلى أن هذه المناسبة تأتي 
متزامنـة بذكرى اليـوم الوطنـي للصمود 
الـذي سـطر فيـه الشـعب اليمنـي أعظم 
البطـولات والانتصارات عـلى دول العدوان 
ومرتزِقته، والتي أثبت فيها الشعب اليمني 
صموده وثباته لثمانية أعوام وبداية العام 
التاسـع، داعياً الجميع إلى الاسـتفادة من 
دروس غـزوة بدر واسـتلهام العبر منها في 
ظل ما تشـهده اليمن من عـدوان وحصار 

ــة.  واستمرار مواجهة أعداء الأمَُّ
واسـتنكر الشـيخ عـلي أبـو مريـم ما 
يقـوم بـه اليهـود الصهاينـة مـن اعتداء 
على المقدسـات الإسـلامية وأولهـا القدس 
والأقـصى الشريف، مؤكّــداً على أن قضية 
القدس والمسـجد الأقصى هـي قضية كُـلّ 
اليمنيـين الأولى، داعيـاً الجميـع إلى تفقـد 
وكـذا  والجرحـى،  الشـهداء  أسر  أحـوال 
الفقراء والمسـاكين والإحسان إليهم في هذا 

الشهر الكريم. 
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 :  إبراعغط طتمث العمثاظغ 

ممـا لا شـك فيـه أن اللـهَ تعـالى عندما اسـتخلف 
مَ له الرعايةَ  الإنسـانَ، لم يتركْه لتدبيِر نفسـه، بل قـدَّ
ر له الأسبابَ والوسائلَ المساعدة، ومكَّنه  الشاملة، ووفَّ
ر له؛ ليستفيدَ من جميع تلك المسخرات تمام  فيما سخَّ
الاسـتفادة، وبمختلـف الطرق والوسـائل والأشـكال 
والصـور، ابتـداء مـن العمـل عـلى توفـير ضروريات 
متطلبـات حياته، وُصُـولاً إلى تحقيـق الرفاهية ورغد 
العيش، والتقـدم والتطور الحضـاري، وفقًا لمحدّدات 
المنهج الإلهي، الذي يربط الإنسان بخالقه، ويرشده إلى 
أقوم السبل، ويضمن له سعادة الدارين، ونجاح مهمة 

الاستخلاف على الوجه الذي يريده الله تعالى. 
غير أن اتصالَ الإنسـان بمكونات عالمه المادي، على 
نحو واسع، حجب عنه سـبل الاتصال الروحي، بإلهه 
وخالقـه ومالك أمره ومدبر شُـؤونه، وأغرتـه الوفرة 
الاقتصاديـة ورغـد العيش، وملذات الحيـاة ومتاعها، 
بالانفصال عن مستخلفه الله جل وعلا، ليصل به الأمر 
من الطغيان، إلى ادِّعاء أوَ ممارسة التسلط والربوبية، 
صراحة أوَ ضمناً، متناسياً أن ما هو عليه من الرفاهية 
والحياة الرغيدة والسعة في الرزق، إنما هو بفضل الله 
وحوله وقوته، وليس للإنسان أي فضل أوَ حول أوَ قوة 
في ذلـك النعيم المتحصل، وبذلك يصبح الإنسـان كافراً 
بَ اللَّهُ  بأنعـم ربه، مسـتحقاً لغضبه وعقابـه، «وَضرََ
ن  طمَئِنَّة يأَتِيهَا رِزقُهَا رَغَداً مِّ مَثلاًَ قَريةَ كَانتَ ءَامِنةَ مُّ
كُـلّ مَكَان فَكَفَرَت بِأنَعُمِ ٱللَّهِ فَأذََٰقَهَا ٱللَّهُ لِباَسَ ٱلجُوعِ 
وَالخَوفِ بِمَا كَانـُواْ يصَنعَُونَ»، ومقابل جحود نعمتي 
الرزق الرغـد والأمان والاطمئنان، حَــلّ لباس الجوع 

ولباس الخوف، جزاء وفاقاً. 
في الجانـب الآخر، نجد الله تعالى يمتدح الشـاكرين 
من عباده، ويعيد بهم ويعلي مقامهم، ويجعل الشـكر 
سـبباً لدوام النعم، وشـكر أنعم الله يكون بأداء حقها 
في عبـاده، وطالمـا ارتبطت نعمة سـعة العيش، بنعمة 
تحقيـق الأمن ودفع المخاطـر والأضرار؛ بهَدفِ تمكين 
الإنسـان مـن الاسـتخلاف، وعبـادة الله تعـالى وأداء 
حـق نعمه وشـكر أفضالـه، وفي سـورة قريش يتجلى 
«الإطعام»، كصفة إلهية محمودة، ابتدأ بها الله -الذي 
يطُعِـم ولا يطُعَـم- خلقـه جميعـاً، ثـم جعلها صفة 
ة، وكافة عبادة عامة،  لازمة في أنبيائه وأوليائـه خَاصَّ
وفي تفسـير سـورة قريش، عند السـيد المولى العلامة، 
بدرالدين الحوثـي رضوان الله عليه، قوله:- «﴿بِسْـمِ 
اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ لإِيِلاَفِ قُرَيشٍْ﴾ كان قريش آلفين 
مألوفـين، يألفهـم الناس ويألفون النـاس، في حال أن 
الخوف كان شـائعاً في بلاد العرب، والتآلف ضد التنافر 
والتقاطـع، وذلك لأجل بيت اللـه الكعبة الحرام، فكان 
النـاس يسـافرون للتجارة إلى مكـة فيأمنون في مكة، 
وكان قريش يسـافرون آمنين، لحرمة البيت الذي هم 
جيرانـه، ولحاجة النـاس إلى بلاد قريـش، الَّتِي يلتقي 
فيهـا أهل البلدان المتباعدة، وأصـل ذلك كله نعمة الله 

بهذا البيت، الذي جعله للناس مثابة وأمناً. 
يفِْ﴾ لإيلافهم في  ـتاَءِ وَالصَّ (٢) ﴿إيِلاَفِهِمْ رِحْلَةَ الشِّ
يفِْ﴾  ـتاَءِ﴾ إلى الحبشـة ﴿وَ﴾ رحلة ﴿الصَّ رحلة ﴿الشِّ

إلى الشام لا يعاديهم أحد ولا ينفر منهم. 
(٣) ﴿فَلْيعَْبـُدُوا رَبَّ هَذَا الْبيَـْتِ﴾ الذي هو الكعبة، 
وربهـا الله الذي جعلها نعمة لقريـش، وقريش قبيلة 
من ذرية إسماعيل بن إبراهيم (عليهم السلام)، وفيهم 
من الحديث الشريف عنه (صلى الله عليه وآله وسلم): 
«إن اللـه اصطفى كنانة من ولد إسـماعيل واصطفى 
قريشـاً من كنانة، واصطفى من قريش بني هاشـم» 
أخرجه مسـلم، وأحمد، والترمذي، وغيرهم، وقال ابن 
تيمية: «هـو حديث ثابت» وفـسرّه في كتابِه (اقتضاء 
الصراط المسـتقيم) والاصطفاء: يـدل على نعمة يجبُ 
شـكرُها، وعبادة رب هـذا البيت: إخـلاص العبادة له 

ورفض شركائهم. 
(٤) ﴿الَّذِي أطَْعَمَهُمْ مِنْ جُوعٍ وَآمَنهَُمْ مِنْ خَوْفٍ﴾: 
﴿أطَْعَمَهُـمْ مِـنْ جُوعٍ﴾ أطعمهم وغيرهـم من العرب 
جائعـون ﴿وَآمَنهَُـمْ مِـنْ خَـوْفٍ﴾ آمنهـم وغيرهـم 
﴿وَآمَنهَُـمْ﴾  ﴿أطَْعَمَهُـمْ﴾.  ضمـن  كأنـه  خائفـون، 
نجاهم، وذلـك الإطعام؛ بسَـببِ دعوة أبيهـم إبراهيم 
صـلى الله عليـه: ﴿رَبَّناَ إنِِّي أسَْـكَنتُْ مِـنْ ذرُِّيَّتِي بِوَادٍ 
غَـيْرِ ذِي زَرْعٍ..﴾ إلى قولـه: ﴿.. وَارْزُقْهُمْ مِـنَ الثَّمَرَاتِ 
لَعَلَّهُمْ يشَْـكُرُونَ﴾ [إبراهيم:٣٧] وفي (سورة البقرة): 

﴿وَارْزُقْ أهَْلَهُ مِنَ الثَّمَرَاتِ..﴾ الآية [١٢٦]». 
ونسـتخلص ممـا سـبق، أن قريش كانـت تحظى 
بمكانة كبيرة، سياسـيٍّا واقتصاديٍّا واجتماعياً ودينياً، 
في أوسـاط القبائل العربية، وكان أسََـاس ذلك التكريم 
والإجـلال ديني، سـواء من حَيـثُ التموضـع المكاني، 
جوار الكعبة البيت الحرام، أوَ من حَيثُ الرعاية الإلهية 
ـة، وهو ما يوضحه السـيد القائد يحفظه الله  الخَاصَّ
بقولـه:- «في مكـة كان هنـاك الكعبة (البيـت الحرام 
المقدس) والحج إليه، اسـتمر الحج في أوسـاط العرب 
آنذاك، وكانت قريش في مكة تحظى بمكانة اجتماعية 
كبـيرة في الوسـط العربـي؛ بطبيعـة مسـؤوليتهم في 
إدارة شـؤون الحج والكعبـة، وبطبيعة أنهم لا يزالون 
هم الصفـوة من ذريـة إبراهيم وإسـماعيل «عليهما 
السـلام»، من نسـل إسـماعيل بن إبراهيم، فكان لهم 
حضورهـم في الوسـط العربي، واحترامهم في الوسـط 
العربـي، ولا ينالهم أي اسـتهداف من جانـب القبائل 
العربية الأخُرى التي تعرف أنها سـتحج، وهي تريد أن 

تحج ولا يكون لها مشكلة مع قريش». 
وإلى جانـب المكانـة الاجتماعية الرفيعـة، وما نتج 
عنها من حصول الأمن والسلام، حظيت قريش أيَـْضاً 
بمكانـة اقتصادية كبيرة، جلبت لها الرخاء والرفاهية 
وسعة العيش، في حين كان غيرهم من القبائل يموتون 
جوعاً، يقول السـيد القائـد -يحفظه اللـه-: «قريش 
-أيَـْضـاً- كان لهم رحـلات تجارية، ونشـاط تجاري 
إلى اليمن، وإلى الحبشـة في الصيف، ولهـم -أيَـْضاً- إلى 
يفِْ}[قريش: من الآية٢]،  ـتاَء وَالصَّ الشـام {رِحْلَةَ الشِّ
يعنـي: رحلـةٌ منها إلى الشـام، ورحلةٌ منهـا إلى اليمن 
أوَ إلى الحبشـة، كانت واحـدةٌ منها في الصيف والأخُرى 
في الشـتاء، رحلات تجارية تعود لهم بوفرة اقتصادية 
وثروة اقتصادية ضخمـة، والإقبال إليهم من الحجيج 
يساعد على هذه الثروة، وتنامي هذه الثروة، ولهذا قال 
يفِْ،  ـتاَء وَالصَّ اللـه: {لإِيِلاَفِ قُرَيشٍْ، إيِلاَفِهِمْ رِحْلَةَ الشِّ
فَلْيعَْبـُدُوا رَبَّ هَـذَا الْبيَتِْ}[قريش: ١-٣]، يعني: البيت 
ـن جُـوعٍ وَآمَنهَُم  الحـرام في مكـة {الَّـذِي أطَْعَمَهُـم مِّ
نْ خَـوْفٍ} [قريـش: الآيـة٤]، فحظـوا بنعمة الأمن  مِّ
والاستقرار، وحظوا -أيضً- بنعمة الوفرة الاقتصادية 
والغنـى والثـروة، ولكـن لـم يشـكروا الله عـلى هذه 

الثـروة وهـذه النعمة، وكانـوا هم -أيَـْضـاً- ضائعين 
كحـال غيرهم في حالة الـشرك، حالة الكفر، المفاسـد 

الأخلاقية... إلى غير ذلك». 
ربمـا كان ذلـك الإلف لنعمتي الشـبع والأمن، الذي 
عاشـته قريـش جيـلاً بعد جيـل، قـد أفقدهـا متعة 
الشعور بهما، والإحسـاس بضرورة الحفاظ عليهما، 
من خلال أداء شكرهما، بل عمدت قريش إلى استغلال 
تلـك النعم العظيمة، في سـبيل الكفر بالله، والشرك به 
وإضـلال عباده، خلافاً لما أراد الله أن تكون عليه مكة، 
كما يقول السيد القائد -يحفظه الله-: «أن يكون فيها 
الخير ورغد العيش وسـعة المعيشـة، حتى يساعد ذلك 
ون  على الاسـتقرار هنـاك لصالح الحجـاج، الذين يؤمُّ
البيـت الحـرام، وعمارة هـذا البيت الحـرام، بالطاعة 
والعبـادة والذكـر لله سـبحانه وتعالى، في أجـواء آمنة 
ومسـتقرة، على المستوى الأمني والمستوى الاقتصادي 
والمعيشي، وكما هـي العادة وكما نشـاهد اليوم، كان 
البعـض من أولئـك من كفار مكة ومـن مشركي مكة 
كانوا يعتبرون لأنفسهم الفضل هم، وليس لله ولبيته 
الحـرام، ولوجـود بيته الحـرام الفضل عليهـم، اليوم 
وكما نشـاهد النظام السـعوديّ، الذي يسـتغل البيت 
الحـرام ويسـتغل الحـج ويسـتغل العمـرة أيَـْضاً في 
ا؛ باعتبارها أكبر معلم  الحصـول على أموال هائلة جِـدٍّ
سـياحي ديني في العالم، ولا يماثله معلم آخر، ربما في 
التوافـد إليـه، في الحرص على الوصول إليـه، في زيارته 
في الحج إليه.. يسـتفيد منه الأموال الكبيرة، يسـتفيد 
منه على مستويات أخُرى، يحاول أن يستغل سيطرته 
وهيمنتـه عليـه، حتى على المسـتوى السـياسي وعلى 
سـائر المسـتويات، مع كُـلّ ذلك يتمنن، وكأنه هو من 
لـه المنة في وجود البيت الحرام في مكة، وكأنه هو الذي 
يخدم هذا البيت، وليس يسـتغله ويكسـب منه والذي 
يعطيه لا يسـاوي شـيئاً أبداً، بقدر ما يكسبه ويأخذه 
ويسـتفيده، وهذا معلومٌ على كُــلّ ذلك المجتمع، وتلك 
البيئة القليل القليل منها، هم الذين أسلموا، هم الذين 

استجابوا لرسالة الله سبحانه وتعالى». 
إن اللـه تعـالى قـد أحسـن إلى مجتمـع قريـش، 
فأكرمهم بالشـبع وصان ماء وجوههـم، من ابتذال 
السـؤال وذل الحاجة، ثم حفظ أرواحهـم وأموالهم، 

بمطلق الأمن والأمان، وبمقدار ما وفر لهم من سـبل 
إبعاد شـبح الجوع والمجاعة عنهم، فقد هيأ لهم من 
أسـباب الأمن ما يجعلهم قوة مرهوبة الجانب، وكلّ 
ذلـك كان من الله تعالى، ببركة هذا البيت الحرام، وما 
يحمل مـن دلالات الإيمان بالله، وإشـارته إلى أوليائه 
الحقيقيـين، وفي هذا فوائد تربويـة أخلاقية وإيمانية 
كبـيرة، يجب التحلي بها، في سـياق القيـم الاعتقادية 
والممارسـات السـلوكية، على السـواء، وفي مقدمتها 
ضرورة ربط القلوب بالإحسـان الكبير العظيم، الذي 
غمر اللـه تعالى به كُـلّ تفاصيل حياتنا، واستشـعار 
عظمـة نعمه وفضلـه وكرمـه، والتذكـر الدائم بأنه 
صاحـب الفضل والمنـة، في كُـلّ نعمـة نصيبها وخير 
نتقلب فيـه، وأن نؤدي حق نعم اللـه علينا، بما يليق 
بها من الشـكر الفعلي في عباده، وتحقيق اسـتخلافه 

الذي يرضيه عنا. 
ونحن نعيش أجواء هذا الشـهر المبارك، شهر الخير 
والإحسـان، والبر والإطعام، يجب علينا تعظيم شعيرة 
الصيـام، وتحقيق مقتضاها مـن التقوى، التي أرادها 
الله منا، وأن نسـارع في أعمال الخير والبر والإحسان، 
وأن نشكر نعم الله في عباده، بجلب المنافع لهم، وصيانة 
قيمتهم الإنسـانية، وأن نكـون من الذيـن «يؤُتوُنَ مَا 
ءَاتـَواْ وَّقُلوُبهُُـم وَجِلَـةٌ أنََّهُـم إلىَِٰ رَبِّهِم رَٰجِعُـونَ»، وأن 
نستشعر ضعفنا وحاجتنا وفقرنا الدائم إلى عطف الله 
ورحمتـه وفضله وكرمه، وأن نتذلل ونحن نشـارك في 
إطعام إخواننا الفقراء والمحتاجين؛ لأنََّ المطعِم والرازق 
والمعطـي، هو الله الكريم العظيـم القادر المدبر، والمال 
مـال الله، والملك لـه وحده، وما نحـن إلا أدوات، يجب 
علينا شـكر فضله، فيما انتدبنـا وأوكل إلينا، من أداء 
حق عبـاده، وصـون أعراضهم وكرامتهـم، ولا نجعل 
فعل الخير باباً للظهور، وطريقاً للشـهرة والرياء، وأن 
نبـذلَُ ما في وسـعنا؛ مِن أجل تعزيـز التكافل والتراحم 
والتعـاون، وَإذَا مـا اسـتطعنا تحقيق الأمـن الغذائي 
للمجتمـع؛ فقـد عملنـا عـلى تحصينه مـن الاختراق 
الخارجي، وأسـهمنا في تقويه تحصيناته، ومساعدته 
في مواجهـة الخـوف، الناتج عـن العـدوان والحصار، 
الذي تشـنه قوى تحالف العدوان والاستكبار، إقليمياً 

وعالميٍّا، بحق الشعب اليمني ظلمًا وعدواناً. 

تقرير

«الثي أذسمعط طظ جعع» 
«وغطسمعن الطسام» (ح3) 

حعاعثُ تربعغئٌ شغ طصام اقتاةاج الإلعغ 
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خطاب السيد 

يطَْانِ الرَّجِيمِ أعَُوذُ بِاللَّهِ مِنَ الشَّ
بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمنِ الرَّحِيمِ

الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِيَن، وَأشَهَدُ أنَْ لاَ إلَِهَ إلاَّ اللَّهُ 
دًا عَبدُهُ  الْمَلِكُ الْحَقُّ الُمبين، وَأشهَدُ أنَّ سَيِّدَنا مُحَمَّ

ورَسُوْلهُُ خَاتمَُ النَّبِيِّين. 
د، وَبارِكْ عَلى  دٍ وَعَلىَ آلِ مُحَمَّ اللَّهُمَّ صَلِّ عَلى مُحَمَّ
د، كَمَا صَلَّيتَْ وَباَرَكْتَ عَلىَ  دٍ وَعَلىَ آلِ مُحَمَّ مُحَمَّ

إبراهيم وَعَلىَ آلِ إبراهيم إنَِّكَ حَمِيدٌ مَجِيدٌ، وارضَ 
اللَّهُمَّ بِرِضَاكَ عَنْ أصحابهِ الأْخَْياَرِ الُمنتجََبين، وَعَنْ 

الِحِيَن وَالُمجَاهِدِين.  سَائِرِ عِباَدِكَ الصَّ
مِيعُ العَلِيم،  الَّلهُمَّ اهْدِناَ، وَتقََبَّل مِنَّا، إنَّكَ أنت السَّ

وَتبُْ عَلينَاَ، إنَّكَ أنت التَّوَّابُ الرَّحِيمْ. 
أيَُّهَــــا الإخِْــــوَةُ وَالأخََوَات:   

ــلاَمُ عَلَـيكُْمْ وَرَحْـمَــةُ اللَّهِ وَبرََكَاتـُـه.  السَّ
هو  مسؤوليةٍ  ميدان  في  الحياة  هذه  في  الإنسان   
«سُبحَْانهَُ  الله  من  برعاية  يحظى  وهو  اختبار، 
كمستخلفٍ  الحياة،  هذه  في  دوره  إطار  في  وَتعََالىَ» 
واسعة،  هي  للإنسان  الاختبار  وعملية  أرضه،  في  لله 
يخُتبر في هذه الحياة ويبتلى بأشياء كثيرة ومتنوعة. 

يختبر  فيما  الإنسان،  لدى  حساسيةٍ  الأمور  أكثر  من 
وسعة  والفقر،  بالغنى  الاختبار  هي  وأهميةّ:  به، 
الرزق، وتقدير الرزق، هذا الاختبار لمَّا كان له علاقة 
بحياة الإنسان المعيشية، ومتطلبات حياته الأسََاسية، 

كان مؤثرًا على الكثير من الناس، وحساسًا لديهم. 
الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» بحكمته يختبر البعض بسعة 
التقدير  للرزق،  بتقدير  البعض  ويختبر  الرزق، 
للرزق عكس السعة، يقابل سعة الرزق، يكون بِقَدَر 
في  نفسه،  الإنسان  أحوال  أحياناً  تتغير  وقد  محدود، 
بسعة  حياته، فقد يشمله الاختبار بالأمرين:  مسيرة 
هذه  تتكرّر  وقد  الرزق،  بتقدير  وأحياناً  الرزق، 
لمرات  حياته  مراحل  في  للإنسان  بالنسبة  الأحوال 
رزق،  وسعة  متيسرة  بظروف  يمر  أحياناً  متعددة، 
يبتلى  وقد  رزقه،  فيها  عليه  يقُدَّر  بظروف  وأحياناً 
في  الأغلب  يكون  بأن  البعض،  يختبر  أوَ  البعض، 
حاله هو تقدير الرزق، والبعض بأن يكون الأغلب في 
حالته هو سعة الرزق، أوَ الغنى بأكثر من ذلك، سعة 

إلى درجة الغنى، وامتلاك ثروة كبيرة. 
كل هذه الحالات هي اختبار:

 الإنسان في حالة الفقر هو في مقام اختبار، وفي
هل  اختبار،  حالة  في  هو  الرزق  تقدير  حالة 
سيصبر؟ هل سَيعَِفّ عن المحرمات؟ هل سيبقى 
الله،  إلى  ملتجئاً  لله،  راجياً  الله،  على  متوكلاً 
إلى  آماله  وامتداد  نظرته  أكبر،  اهتمامات  يحمل 
فيها  وما  الآخرة،  عالم  إلى  الدنيا،  هذه  وراء  ما 
العظيم؟  الأجر  من  به  الله  وعد  وما  الخير،  من 
أم سيؤثر عليه تقدير الرزق، فيفعل المحرمات، 
على  للحصول  يسعى  وهو  الحدود،  ويتجاوز 

المال، والخروج من ضائقة الظروف؟ 
 ،اختبار محل  في  الإنسان  الرزق،  سعة  حالة  في 

هل سيشكر هذه النعمة؟ 
أرزاق  سعة  في  التدبير،  هذا  مسألة  في  حكمة  ولله 
هي  حكمة  بعضهم،  على  الرزق  تقدير  وفي  الناس، 
لتسخير  الخلق،  شؤون  في  الواسع  تدبيره  ضمن 
بعضهم البعض، للتكامل فيما بينهم، كما هي بقية 
لعباده،  وَتعََالىَ»  «سُبحَْانهَُ  الله  مواهب  لأنََّ  مواهبه؛ 
ا، ليس المال، أوَ السعة  ونعمه عليهم، هي واسعةٌ جِـدٍّ
هناك  منها،  واحدة  إلاَّ  الرزق،  ومسألة  الرزق  في 

مواهب على المستوى النفسي والمعنوي:
والفطنة، -  الذكاء،  الله  يهبهم  -مثلاً-  البعض 

وحسن التدبير، والحكمة. 
البعض يهبهم الشجاعة، والقدرة. - 
والصحة -  والعافية،  الصحة  يهبهم  البعض 

والعافية من أعظم وأهم النعم. 
والتحمل، -  البدنية،  القدرة  يهبهم  البعض 

وأبدانهم،  أجسامهم،  في  والقوة  والطاقة، 
وحواسهم. 

ا، هذه  وهكذا، مواهب الله لخلقه مواهب واسعة جِـدٍّ
نماذج وأمثلة فقط. 

بعضهم  يكمّل  أن  يتكاملوا،  أن  هي  فيهم  الله  وسنة 
في  عنده  هذا  بعض،  إلى  بعضهم  يحتاج  وأن  بعضًا، 
في  عليه  وأنعم  إياها،  الله  أعطاه  موهبة  معين  مجال 
نعم  هي  المسؤولية،  إطار  في  هذا  وكل  معين،  مجال 
الحياة،  هذه  في  والتزامات  مسؤوليات  عليها  يترتب 
تحدث عنها هدى الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، تشريعاته، 

أتت بها تعليماته. 
الله  حكمة  إطار  في  هو  الاختبار،  هذا  في  فالإنسان   
«سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» في تكامل البشر فيما بينهم، فيما 
أغنياء،  كلهم  جعلهم  لو  الله  لأنََّ  إياه؛  الله  وهبهم 
غنيٍّا،  الكل  كان  إذَا  الأعمال،  من  الحياة  لتعطلت 
كيف يبقى عنده حافز للعمل، وخُصُوصاً الكثير من 
لأنََّ  منها؛  الكثير  لامتنع  مشقة؟  فيها  التي  الأعمال 
ه كان من العمل هو السعي لتوفير الرزق، فبذلك  همَّ
الحياة، ويأتي العمل في كافة المجالات، بما في  تعُْمَر 
ذلك أعمال شاقة، لكنها أعمال مهمة في الحياة، وفي 
عمارة الحياة، وفي توفير متطلبات الحياة، والخدمات 

المهمة للإنسان، هذا جانب. 
أيَـْضاً  وَتعََالىَ»  الله «سُبحَْانهَُ  يقول  الآخر:  الجانب   
في القرآن الكريم: {وَلَوْ بسََطَ اللَّهُ الرِّزْقَ لِعِباَدِهِ لَبغََوْا 
َّهُ بِعِباَدِهِ خَبِيرٌ  ا يشََاءُ إنِ لُ بِقَدَرٍ مَّ فيِ الأرض وَلَكِن ينُزَِّ
وَتعََالىَ»  «سُبحَْانهَُ  الله  الآية٢٧]،  بصَِيرٌ}[الشورى: 
يكون  وأن  عباده،  لكل  الرزق  يبسط  أن  على  قادر 
هو  هذا -والله  لكنّ  للكل،  ا  جِـدٍّ كبيٍر  بشكلٍ  متوفرًا 
عليه:  سيترتب  كان  بهم-  والبصير  بعباده  الخبير 
وبغي،  مفاسد،  لحصلت  الأرض،  في  الرهيب  بغيهم 
تبقى  أن  فمسألة  ا،  جِـدٍّ رهيبة  ومفاسد  وظلم، 
حتى  للكل،  معين،  سقف  معينة،  ظروف  هناك 
الأغنياء، حتى الأثرياء، حتى للمتمكّنين، حتى للدول 
من  معين  تصل عند سقف  المطاف  نهاية  في  الغنية، 
سياساتها،  في  واقعها،  في  عليها،  يفرض  الإمْكَانات، 
لا  تتجاوزه،  أن  تقدر  لا  معين  مستوى  مواقفها،  في 
يضرَُبون  أيَـْضاً  والبعض  لذلك،  الإمْكَانية  تمتلك 
من  فيه  هم  ما  فيخسرون  بغيهم؛  بسَببِ  بعد؛  فيما 
عن  والحديث  مختلف،  واقع  إلى  ويتحولون  النعم، 
هذه النقطة يمكن أن يطول، ونحن نريد أن ندخل في 

كثيٍر من التفاصيل. 
وفي  والمعيشية،  للناس  الحياتية  الظروف  إطار  في 
الإسلام  في  نظامٌ  أيَـْضاً  هناك  الرزق،  تقدير  مسألة 
رعاية  الفقراء  ويمنح  البؤس،  حالة  من  يخفف 
ومساندة، من خلال الزكاة، من خلال الصدقات، من 
خلال وجوه البرِ وسبل الخير، التي أمر الله بالإنفاق 
ل الأغنياء  فيها، لإغاثتهم، والوقوف إلى جانبهم، وحمَّ

مسؤوليات والتزامات مالية تجاه ذلك، هذا جانب. 
الجانب الآخر: أن الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» يعطي الأمل 
والتزموا  إليه،  ورجعوا  استقاموا،  إذَا  أنهم  للناس، 
بهديه وتعليماته، وصبروا، يغيرِّ الكثير من أحوالهم، 

ع لهم في ظروف حياتهم.  ويوسِّ
الله  يمنحه  الصابر  المؤمن  الإنسان  أن  إلى  إضافة 

على  تؤثر  هي  التي  الطمع،  حالة  ويسلم  القناعة، 
الإنسان، وتزيد من مستوى فقره وبؤسه، كلما كان 
ه  طمعه أكثر، كلما صَعُبَ عليه التحمل، واتجه بِشرََ
حالة  طبيعي،  غير  وباندفاع  الحياة،  متطلبات  وراء 
{وَمَنْ  الله:  يقول  ولهذا  ا،  جِـدٍّ رهيبة  حالة  الطمع 
الْـمُفْلِحُونَ}[التغابن:  هُمُ  فَأوُلئك  نفَْسِهِ  شُحَّ  يوُقَ 

من الأية١٦]. 
إضافة إلى ذلك: أن المسؤوليات على الجميع هي -فيما 
يتعلق بالأمور المالية- بحسب إمْكَاناتهم وظروفهم، 
التزامات  عليهم  ليس  توفيره،  يستطيعون  وما 
وتكون  الفقير،  عن  تخفيف  فهناك  ذلك،  من  أكثر 
التزاماته  في  أسرته،  على  النفقة  في  حتى  مسؤولياته 
ليس  توفيره،  يستطيع  وما  ظروفه  بحسب  الأخُرى، 
عليه مسؤوليات كحال غيره ممن هو ميسور، وممن 

عَ له في رزقه.  وُسِّ
المعيشي،  الواقع  في  الاقتصاد  إلى  الإسلام  يرشد  ثم 
الذين  التبذير،  من  والحذر  الترف،  من  والحذر 
النعمة،  في  والتوسّع  الحياة،  هذه  في  الترف  يطلبون 
ويصبح  والملذات،  المشتهيات  كُـلّ  إلى  والوصول 
يتورطون،  يضيعون،  ذلك؛  هو  الحياة  في  همهم 
ويخسرون  أنفسهم،  ويتُعِبون  المعاصي،  في  يدخلون 
من  إنسانيتهم،  من  أخلاقهم،  من  دينهم،  من  حتى 

كرامتهم، إلى غير ذلك. 
الناس،  اهتمامات  تكون  أن  إلى  يرشد  الإسلام  ثم 
المسؤولية،  دافع  من  المادية،  الإمْكَانات  إلى  ونظرتهم 

وبنظرةٍ ترتبط بالمسؤولية، مثلاً:
ما -  يعدوا  أن  إلى  كأمة  المسلمون  يسعى  أن 

قوية،  ـة  أمَُّ ليكونوا  القوة؛  من  يستطيعون 
الله  أمام  الإيمانية  بمسؤولياتها  تنهض 
الله،  سبيل  في  الجهاد  من  وَتعََالىَ»:  «سُبحَْانهَُ 
من  المنكر،  عن  النهي  من  بالمعروف،  الأمر  من 
على  استقلالها  وتحقيق  لأعدائها،  التصدي 

أسََاس من هُــوِيَّتها وانتمائها. 
قويٍّا -  ليكون  الاقتصادي  واقعهم  يبنوا  وأن 

لكي  الذاتي؛  الاكتفاء  يحقّقوا  وأن  عام،  بشكلٍ 
لا يكونوا خاضعين لأعدائهم، ولا يكون قُوتهُم 

بيد أعدائهم. 
يصبح  الأسََاس،  هذا  على  الناس  يتجه  عندما  ولهذا 
النهضة  وأمور  المعيشية،  بالأمور  اهتمامهم 
التي  وأعمالهم،  جهادهم  من  جزءًا  الاقتصادية، 
وتتزكى  وَتعََالىَ»،  «سُبحَْانهَُ  الله  إلى  بها  يتقربون 
أنفسهم عن الترف، عن البطر بالنعمة، عن التبذير، 
الاتجّاه  يكون  عندما  تحصل  التي  السلبيات  عن 

الترف،  الملذات،  الرغبات،  الشهوات،  الهوى:  اتجّاه 
تتغير المسألة إلى حَــدٍّ كبير. 

في مسألة الاختبار باليسرُ وسعة الرزق من جهة، أوَ 
تقدير الرزق، يقول الله ”سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ“ في القرآن 
مَهُ  ا الإْنسان إذَا مَا ابتْلاََهُ رَبُّهُ فَأكرمهُ وَنعََّ الكريم: {فَأمََّ
ا إذَا مَا ابتْلاََهُ فَقَدَرَ عَلَيهِْ  فَيقَُولُ رَبِّي أكرمنِ (١٥) وَأمََّ
تكُْرِمُونَ  لاَ  بلَْ  كَلاَّ   (١٦) أهََاننَِ  رَبِّي  فَيقَُولُ  رِزْقَهُ 
ونَ عَلىَ طَعَامِ الْمِسْكِيِن (١٨)  الْيتَِيمَ (١٧) وَلاَ تحََاضُّ
حُبٍّا  الْمَالَ  وَتحُِبُّونَ   (١٩) ا  لَمٍّ أكَْلاً  اَثَ  الترُّ وَتأَكُْلوُنَ 

ا}[الفجر: ١٥-٢٠].  جَمٍّ
يبيّن الله في هذه الآيات المباركة من سورة الفجر أنه 
يختبر الإنسان -والاختبار هذا تترتب عليه التزامات 
ومسؤوليات- بالنعمة، يعطيه النعمة، ويوسع له في 
بأنها  المسألة  يفهم  لا  الناس  من  فالبعض  النعمة، 
مسألة اختبار، يتصور وكأن الله أحبه هو شخصيٍّا، 
مسألة  وينسى  لاستحقاق،  لجدارة،  وأعطاه  وأكرمه، 
تجاه  عليه  التي  والالتزامات،  والمسؤوليات  الاختبار 
ما أنعم الله به عليه، كيف يشكر هذه النعمة، ويؤدي 
ويبطر،  فيغترّ،  تجاهها،  مسؤوليات  من  عليه  ما 
والالتهاء  به،  والانشغال  بالمال،  للتنعم  فقط  ويتجه 
بتنميته وتثميره، وتوفيره، والاتِّجار فيه، إلى غير ذلك. 
ا إذَا مَا ابتْلاََهُ فَقَدَرَ عَلَيهِْ رِزْقَهُ}، اختبره بتقدير  {وَأمََّ
مع  يتعامل  وكيف  اختبار،  هذا  أن  فينسى  الرزق، 
«سُبحَْانهَُ  الله  إلى  بالالتجَاء  بالصبر،  الاختبار:  هذا 
السعي  على  بالاقتصار  الحرام،  عن  بالعفة  وَتعََالىَ»، 
وَتعََالىَ»،  «سُبحَْانهَُ  الله  عند  فيما  بالرجاء  الحلال، 
بالأمل أيَـْضاً فيما أعد الله للصابرين من جزاءٍ عظيم 
تتحول  يتعقد،  يستاء،  بل  ذلك،  غير  إلى  الجنة،  في 
هذا  نفسيته،  على  تؤثر  الصعبة  ظروفه  عنده،  عقدة 
حال الكثير من الناس، {فَيقَُولُ رَبِّي أهََاننَِ}[الفجر: 
١٦]، يتصور أن الله لا يحبه، وأن الله أهانه بذلك، 
وأن الله أكرم أوُلئك، وأهانه في المقابل، ينسى مسألة 

الاختبار. 
والتصور  الخاطئة،  النظرة  لهذه  تفنيد   ،{ {كَلاَّ
أرزاقهم،  في  لهم  ع  يوُسَّ مم ن  الكثير  من  الخاطئ، 
المسألة  أرزاقهم،  في  لهم  يقَُدر  ممن  الكثير  ومن 
وهناك  اختبار،  مسألة  هي  تتصورون،  كما  ليست 
في هذا الاختبار التزامات، التزامات على الغني تجاه 
عَلىَ  ونَ  تحََاضُّ وَلاَ  الْيتَِيمَ  تكُْرِمُونَ  لاَ  {بلَْ  الفقير، 
جمعًا  ا}،  لَمٍّ أكَْلاً  اَثَ  الترُّ وَتأَكُْلوُنَ  الْمِسْكِيِن  طَعَامِ 
الْمَالَ  {وَتحُِبُّونَ  وجه،  وبأي  والحرام،  الحلال  بين 
يحب  عندما  هنا:  المشكلة   ،[٢٠ ا}[الفجر:  جَمٍّ حُبٍّا 
الإنسان المال زيادةً على الحب الفطري الطبيعي، في 
إطار النظرة إليه كحاجة ووسيلة للمعيشة، ويتحول 
ا}، حباً يطغى على كُـلّ  الحب إلى حب كبير: {حُبٍّا جَمٍّ

شيء، فوق كُـلّ شيء، يجعل الإنسان:
يقُدِم على المحرمات. - 
ويخُِلّ بالالتزامات. - 
ويفرط في واجباته ومسؤولياته. - 

ا.  هذه الحالة خطيرة جِـدٍّ
واضح أن الاختبار بهذه الأمور حساس على الناس؛ 
إطار  في  التوجّـه  تصويب  على  القرآن  ركز  ولذلك 
من  أوسع  الإنسان  حسابات  تبقى  وأن  المسؤولية، 
هذه الحياة، أنت إذَا كنت تنشدّ إلى ما في هذه الحياة، 
هذه  وشهوات،  ورغبات،  ومتطلبات  احتياجات،  من 
هو  بما  منها  لك  سيتوفر  -بنفسها-  الاحتياجات 
أعظم منها، وأكثر منها، وأرقى منها، وللحياة الأبدية، 
للدائم في الجنة، وكانت طموحاتك: كيف تحصل على 
قصر، على مزرعة، على إمْكَانات ضخمة، كيف تعيش 
مستريحًا بدون متاعب، بدون صعوبات، هذا المجال 
في  الدنيا،  في  هو  مما  أكثر  الجنة،  في  أمامك:  مفتوحٌ 
أوَ  معينة،  نعمة  على  الإنسان  حصل  لو  حتى  الدنيا 
هناك  الاختبارات،  هناك  المنغصات،  هناك  سعة، 
هناك  المخاطر،  هناك  المخاوف،  هناك  الالتزامات، 
فالله  إلخ.  الإنسان...  على  تؤثر  قد  التي  الظروف 
إليه،  إرادتنا  تتوجّـه  كيف  ينبهنا  وَتعََالىَ»  «سُبحَْانهَُ 
وإلى الآخرة، فلو حصلنا على شيءٍ من الدنيا، نوظَّفه 
للوصول إلى تلك النعم العظيمة، الأبدية، الدائمة، ولا 
يبقى كُـلّ اهتمامنا وكل توجّـهنا نحو رغبات هذه 

الحياة. 
يرُِيدُ  كَانَ  {مَن  وَتعََالىَ»:  «سُبحَْانهَُ  الله  يقول 
فِيهَا  أعَْمَالَهُمْ  إلَِيهِْمْ  نوَُفِّ  وَزِينتَهََا  نيْاَ  الدُّ الْحَياَةَ 
لَهُمْ  لَيسَْ  الَّذِينَ  أوُلئك   (١٥) يبُخَْسُونَ  لاَ  فِيهَا  وَهُمْ 
كُـلّ  كان  إذَا   ،[١٥-١٦ النَّارُ}[هود:   َّ إلاِ الآخرة  فيِ 

السغث سئثالمطك التعبغ شغ المتاضرة الرطداظغئ الـ17:

الصاض ظطماً وسثواظاً وأخث طال الترام جرغمئ ضئيرة وسزغمئ

 الإظسان الخابر غمظته االله الصظاسئ وغئسث سظه الطمع 
وطظ ضاظئ ضُـضُّ إرادته ظتع حععات الثظغا ولغج له 

اعامام بالآخرة شإظه غثسر خسارة شادتئ 
 شغ الثظغا الضبغر طظ المفاجث، وطظعا حراء الثغظ طصابض الثظغا والعصعف 

شغ خش الئاذض والخث سظ جئغض االله وَتجغغش التصائص لثسط الئاذض طبض 
سطماء السعء وتئرغر جرائط أعض الئاذض طصابض طراضمئ طئالس طالغئ
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الدنيا،  هذه  نحو  الحياة  هذه  في  وتوجّـهك  اهتمامك 
أي  عندك  وليس  وزينتها،  وأموالها،  ومتطلباتها، 
اهتمام بأمر آخرتك، ولا التفات لمستقبلك في الآخرة، 
المستقبل المهم الأبدي؛ فأنت ستحصل من هذه الدنيا 
الأبدي،  مستقبلك  ستخسر  ولكن  لك،  يكُتب  ما  على 
الدنيا؛  هذه  إلى  انشددت  كنت  إذَا  العظيم،  النعيم 
والأهواء،  الرغبات،  تلك  من  وفيها،  وفيها  فيها  لأنََّ 
والشهوات، ففي الآخرة ما هو أعظم، ما هو أرقى، ما 
هو أبقى، ما هو أدوم، بدون منغصات، فكيف تختار 
الراقي،  الباقي،  الكثير،  حساب  على  الزائل،  القليل 
الدائم، العظيم، حسابات خاطئة من البداية، عندما 

تتعامل على هذا الأسََاس. 
يقول الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {مَنْ كَانَ يرُِيدُ الْعَاجِلَةَ 
لْناَ لَهُ فِيهَا مَا نشََاءُ لِمَنْ نرُِيدُ ثمَُّ جَعَلْناَ لَهُ جَهَنَّمَ  عَجَّ
الآخرة  أراد  وَمَنْ   (١٨) مَدْحُورًا  مَذْمُومًا  يصَْلاَهَا 
سَعْيهُُمْ  كَانَ  فَأوُلئك  مُؤْمِنٌ  وَهُوَ  سَعْيهََا  لَهَا  وَسَعَى 
مَشْكُورًا (١٩) كُلاٍّ نمُِدُّ هَؤُلاَءِ وَهَؤُلاَءِ مِنْ عَطَاءِ رَبِّكَ 
 ،[١٨-٢٠ مَحْظُورًا}[الإسراء:  رَبِّكَ  عَطَاءُ  كَانَ  وَمَا 
هذه  في  العاجلة،  هذه  نحو  إرادته  كُـلّ  كانت  من 
أي  عنده  وليس  أموالها،  شهواتها،  مُتعَِها،  الدنيا: 
لِمَنْ  نشََاءُ  مَا  فِيهَا  لَهُ  لْناَ  {عَجَّ الآخرة،  بأمر  اهتمام 
نرُِيدُ}، لكن يخسر مستقبله في الآخرة بشكلٍ نهائي، 
الدائم،  العذاب  إلا  النار،  إلا  الآخرة  في  له  يكون  لن 
نار  فيها  يدخل  لحظة  أول  من  وهلة،  أول  من  وهو 
جهنم، سينسى أي نعيمٍ قد تنعمه في الدنيا، أي شيءٍ 

قد حصل عليه في هذه الحياة. 
حتى  لها،  وسعيه  الآخرة،  إرادته  الذي  ذلك  لكن 
المعيشية،  اهتماماته  الدنيا:  هذه  في  اهتماماته  في 
ربطها  الاقتصادية،  اهتماماته  العملية،  اهتماماته 
هذا  الآخرة،  بأمور  الآخرة،  بأعمال  الآخرة،  بمسألة 
سَعْيهُُمْ  كَانَ  {فَأوُلئك  الله:  وعد  هو  هذا  كيف؟ 
رزق،  بدون  الحياة  هذه  في  يبقى  ولن  مَشْكُورًا}، 
وَهَؤُلاَءِ}:  هَؤُلاَءِ  نمُِدُّ  {كُلاٍّ  يقول:  فالله  رعاية،  بدون 
نُّمِدُّ  {كُلاٍّ  الآخرة،  إرادتهم  ومن  العاجلة،  أصحاب 
هَـؤُلاء وَهَـؤُلاء}، هذا في الدنيا، {مِنْ عَطَاءِ رَبِّكَ وَمَا 

كَانَ عَطَاءُ رَبِّكَ مَحْظُورًا}. 
يقَُدِّم  والخير،  بالرعاية  للإنسان  العرض  الله  يقَُدِّم 
لك العرض بخير الدنيا والآخرة، وترضى بما أعطاك 
في هذه الحياة، تقنع؛ لأنََّك ترجو ما هو أعظم، ما هو 
يرُِيدُ  كَانَ  {مَنْ  الله:  يقول  ولهذا  أكبر،  هو  ما  أهم، 
نيْاَ وَالآخرة وَكَانَ اللهُ  نيْاَ فَعِندَْ اللهِ ثوََابُ الدُّ ثوََابَ الدُّ
في  الله  ويعلمنا  الآية١٣٤]،  بصَِيراً}[النساء:  سَمِيعًا 
نيْاَ حَسَنةًَ وَفيِ الآخرة  الدعاء أن ندعو: {رَبَّناَ آتَِناَ فيِ الدُّ

حَسَنةًَ وَقِناَ عَذاَبَ النَّارِ}[البقرة: من الآية ٢٠١]. 
إلى  الدنيا،  إلى  بكلها،  الإنسان  اهتمامات  اتجهت  إذا 
إلى  فيها،  الثروة  إلى  زينتها،  إلى  مالها،  إلى  رغباتها، 
لم  الآخرة،  نسي  الآخرة،  حساب  على  فيها،  الترف 
لأنََّه  الخطورة؛  مكمن  فهنا  آخرته،  أمر  يهمه  يعد 
يؤثر دنياه على آخرته، يعني: يعصي الله «سُبحَْانهَُ 
الدنيا،  من  شيءٍ  على  الحصول  أجل  مِن  وَتعََالىَ»؛ 
أجل  مِن  والدينية؛  الإيمانية  التزاماته  في  يفرِّط 
المحرمات؛  يرتكب  الدنيا،  من  شيءٍ  على  الحصول 
الله:  يقول  الدنيا،  من  شيءٍ  على  الحصول  أجل  مِن 
خَيْرٌ  وَالآخرة   (١٦) نيْاَ  الدُّ الْحَياَةَ  تؤُْثِرُونَ  {بلَْ 
عندما  خاسرة،  صفقة   ،[١٦-١٧ وَأبَقَْى}[الأعلى: 
ا مَنْ  يخسر الإنسان مستقبله في الآخرة، يقول: {فَأمََّ
الْجَحِيمَ  فَإِنَّ  نيْاَ (٣٨)  الدُّ الْحَياَةَ  وَآثَرََ  طَغَى (٣٧) 
بالله،  والعياذ   ،[٣٧-٣٩ الْـمَأوَْى}[النازعات:  هِيَ 

ا.  فالحالة خطيرةٌ جِـدٍّ
 إذا اتجه الإنسان، كُـلّ اهتماماته ورغباته نحو

الخطيرة  المفاسد  من  الكثير  فهناك  الدنيا،  هذه 
ا، الخطيرة للغاية: جِـدٍّ

في مقدمتها: بيع الدين بالدنيا، والاشتراء بآيات • 
الله ثمنا قليلاً:

هذه واحدة من مفاسد أن تتحول رغباتك، اهتماماتك، 
توجّـهاتك، نحو هذه الدنيا وما فيها، والترف فيها. 

الخطير  المحذور  هذا  في  يقعون  الناس  من  الكثير 
بالدنيا،  الدين  بيع  محذور  للغاية،  الخطير  ا،  جِـدٍّ
والاشتراء بآيات الله ثمناً قليلاً، ولذلك أشكال وصور 

متعددة، منها:
:الوقوف في صف الباطل ضد الحق

أوَ  المال،  من  شيئاً  ستعُطَى  لأنََّك  الباطل؛  تؤيد  أن 
لتحافظ  أوَ  المادية،  المصالح  من  شيءٍ  على  ستحصل 
على مصالح مادية أنت تخاف عليها، فوقفت في صف 
بعت  أنت  بالدنيا،  الدين  بيع  من  هو  هذا  الباطل، 
دينك؛ مِن أجل الحصول، أوَ المحافظة، على شيءٍ من 

ا.  الدنيا، وهذه خسارة رهيبة جِـدٍّ
 :من أشكال ذلك: الصد عن سبيل الله
 ًسواء الله،  سبيل  عن  لتصد  تتحَرّك  عندما 

شكلٍ  بأي  أوَ  بقتالك،  أوَ  بأعمالك،  أوَ  بلسانك، 
من الأشكال، كُـلّ أشكال الصد عن سبيل الله، 
بيع  من  هو  هذا  مادية،  مصالح  أيَـْضاً  مقابل 

الدين بالدنيا، والاشتراء بآيات الله ثمناً قليلاً. 

 َتأييد للباطل: إعلاميٍّا، أوَ ثقافيٍّا، أوَ عسكريٍّا، أو
بالموقف،  أوَ  بالدعاية،  الأشكال،  من  شكلٍ  بأي 

أوَ حتى بالمال، عندما تؤيد الباطل بالمال. 
 :التزييف للحقائق، والافتراء على الله تعالى

الله  على  يفترون  الذين  السوء،  علماء  يفعله  ما  مثل 
مِن  مادية؛  مصالح  أجل  مِن  الباطل؛  لدعم  الكذب 
أجل أن يصبح له رصيد مالي، ومبالغ مالية يراكمها، 
ومصالح مادية، يحصل هذا عند علماء السوء، الذين 
باطلهم،  على  يؤيدونهم  الله،  أعداء  صف  في  يقفون 
على ظلمهم، على جرائمهم، يشرعنون لهم ما يفعلونه 
يبررّون  ذلك،  يسهلون  والكوارث،  الموبقات  من 
فسادهم،  ضلالهم،  باطلهم،  انحرافاتهم،  جرائمهم، 
عدوانهم، ما فعلوه برّروه لهم، ويراكم مبالغ مالية. 

حصل  عندما  السديس،  قصة  في  الأخيرة،  الفترة  في 
عليه مشكلة فيما قد راكمه من أرصدة مالية، وأخُِذ 
عليه البعض، أوَ صودر عليه البعض منها، واتضح 
كم في حسابه من مئات الملايين، أوَ عشرات الملايين، 
للأعداء  يبررّون  الذين  السوء  علماء  السياق،  هذا  في 

وللظالمين، ويفترون على الله الكذب في مقابل ذلك. 
 بآيات والاشتراء  بالدنيا،  الدين  بيع  حالات  من 

المادي  الجانب  يصبح  عندما  قليلاً:  ثمناً  الله 
تعاملك  في  السقف،  هي  الدنيوية  والمصالح 
الله  وتوجيهات  الله،  أوامر  ومع  الله،  دين  مع 

”سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ“: 
أنه  أنت  ترى  لا  ما  بمقدار  لكن  الله،  تطيع  فأنت 
توفرت  إذَا  أنه  إطار  وفي  مادية،  مصالح  على  يؤثر 
مصالح مادية فلا بأس، فأنت ستتجه، إذَا لم تتوفر، 
فأنت لن تتجه، فربطت توجّـهك (سواءً فيما تعمل، 
المصالح  إطار  في  السقف،  هذا  تحت  تترك)  فيما  أوَ 
يؤثر  أنه  ترى  ما  الدين  من  ستترك  ولذلك  المادية، 
مصالح  عليك  يفوِّت  أوَ  المادية،  مصالحك  على 
مادية  مصالح  على  تهديدًا  يشكِّل  أوَ  معينة،  مادية 
ثانوي،  شيءٍ  هو  والدين  عندك،  الأصل  هي  أصبحت 
أوامر الله، توجيهات الله، هي شيءٍ ثانوي، سواءً في 
أوَ  الأعمال،  أوَ  المواقف،  أوَ  والحرام،  الحلال  مسألة 

الالتزامات، أوَ غير ذلك. 
هذا كله من أشكال بيع الدين بالدنيا. 

«سُبحَْانهَُ  الله  يقول  هذا،  من  كَثيراً  حذر  والله 
بِالآخرة  نيْاَ  الدُّ الْحَياَةَ  اشْترَوَُا  الَّذِينَ  وَتعََالىَ»: {أوُلئك 
ونَ}[البقرة:  ينُصرَُْ هُمْ  وَلاَ  الْعَذاَبُ  عَنهُْمُ  فُ  يخَُفَّ فَلاَ 
الآية٨٦]، يقول «جَلَّ شَأنهُُ»: {اشْترَوَْا بِآياَتِ اللَّهِ ثمََناً 
من   ،[٩ الآية  من  سَبِيلهِِ}[التوبة:  عَنْ  وا  فَصَدُّ قليلاً 
ضد  الله،  هدى  ضد  ويتحَرّك  الله،  سبيل  عن  يصد 
كَانوُاْ  مَا  سَاء  َّهُمْ  {إنِ مادية،  مصالح  أجل  مِن  الحق؛ 

يعَْمَلوُنَ}[التوبة: من الآية ٩]. 
الله؛  على  ويفتري  الباطل،  ويؤيد  الحق،  يكتم  من 
أخذ  {وَإذِْ  عنهم:  يقول  مادية،  مصالح  أجل  مِن 
وَلاَ  لِلنَّاسِ  َّهُ  لَتبُيَِّننُ الْكِتاَبَ  أوُتوُا  الَّذِينَ  مِيثاَقَ  اللَّهُ 
ثمََناً  بِهِ  وَاشْترَوَْا  ظُهُورِهِمْ  وَرَاءَ  فَنبَذَوُهُ  تكَْتمُُونهَُ 
الآية١٨٧]،  عمران:  يشَْترَوُنَ}[آل  مَا  فَبِئسَْ  قليلاً 
قليلاً:  ثمناً  به  اشتروا  أنهم  هكذا:  عنهم  يقول  فهو 
لكن  مادية،  مكاسب  الدنيا،  هذه  من  مادية  مصالح 
الجنة  نعيم  يخسر  الجنة،  ويخسر  جهنم،  وراءها 
والعياذ  الأبدي  للعذاب  مصيره  يكون  ثم  فيه،  بما 
اللّهُ  أنَزَلَ  مَا  يكَْتمُُونَ  الَّذِينَ  {إنَِّ  عنهم:  يقول  بالله، 
قليلاً أوُلئك مَا يأَكُْلوُنَ  مِنَ الْكِتاَبِ وَيشَْترَوُنَ بِهِ ثمََناً 
يكَُلِّمُهُمُ اللّهُ يوَْمَ الْقِياَمَةِ وَلاَ  َّ النَّارَ وَلاَ  فيِ بطُُونِهِمْ إلاِ
يزَُكِّيهِمْ وَلَهُمْ عَذاَبٌ ألَِيمٌ}[البقرة : الآية١٧٤]، اتجّاه 
نحو الترف، نحو المصالح المادية، فيكتمون ما أنزل 
مقابل  في  قليلاً،  ثمناً  به  ويشترون  الكتاب،  من  الله 
كتمانهم للحق، وتأييدهم للباطل، يسعون للحصول 
على أموال وعلى ترف في هذه الحياة، فتكون النتيجة: 
ترف،  أراد  النَّارَ}،   َّ إلاِ بطُُونِهِمْ  فيِ  يأَكُْلوُنَ  مَا  {أوُلئك 
ونعمة، ووجبات دسمة، لكن في مقابل ماذا؟ كتمان 
حق، وتأييد باطل، والدعم للضلال، والدعم للباطل، 
يكَُلِّمُهُمُ  {وَلاَ  ا،  جِـدٍّ خطيرة  العقوبة  تكون  والظلم، 

اللّهُ يوَْمَ الْقِياَمَةِ وَلاَ يزَُكِّيهِمْ وَلَهُمْ عَذاَبٌ ألَِيمٌ}. 
أشكال  كُـلّ  ذلك:  من  الكريم  القرآن  في  الله  يحذِّر 
المخالفة لدين الله، والسعي وراء ترف الدنيا، والتأييد 
بيع  أشكال  كُـلّ  الله،  سبيل  عن  والصد  للباطل، 
الدين بالدنيا، والاشتراء بآيات الله ثمناً قليلاً، يحذِّر 
ثمََناً  بِآياَتِي  تشَْترَوُا  الكريم: {وَلاَ  القرآن  في  ذلك  من 
قَلِيلاً}[البقرة: من الآية٤١]؛ لأنََّه ثمنٌ قليل، لو كانت 
خسرت  الله،  رضوان  خسرت  لأنََّك  بكلها؛  الدنيا  هي 
إنسانيتك،  وخسرت  الأبدية،  السعيدة  الحياة  الجنة، 
هو  مصيرك  وأصبح  وشرفك،  ودينك،  وكرامتك، 

العذاب الأبدي، نار جهنم والعياذ بالله. 
هذا واحد من المفاسد: التوجّـه نحو الدنيا وملذاتها 

بشكلٍ كليٍّ، هو مفسدة بيع الدين بالدنيا. 
من •  شيء  لأخذ  القتل  جرائم  أيضًا:  المفاسد  من   

الدنيا، أوَ مقابل شيء من الدنيا:
عندما يدفع بك الطمع، الطمع في الحصول على المال 
عدواناً،  ظلمًا،  تقتل  أن  إلى  بك  فيدفع  طريقة،  بأي 
أوَ  حق،  بغير  المال  من  شيئاً  أحد  على  لتأخذ  سواءً 
الكثير  حال  هو  مثلما  مالاً،  تعُطى  أن  مقابل  قتلت 
ممن يتجندون في صف العدوان، وفي صف الباطل، 
ومع الأعداء، في مختلف بقاع الدنيا، تحصل هذه على 
المال،  مقابل  ليقتل  البعض  يتجند  أن  الزمان:  مر 

جريمة  باطل،  هو  عدوان،  هو  ظلم،  هو  موقفٍ  في 
ا، ومحذور رهيب، يقع فيه، وهو يريد أن  رهيبة جِـدٍّ
يحصل على مقابل مالي، المهم عنده هو المال؛ دفع به 

الطمع إلى ذلك والعياذ بالله. 
الكريم:  القرآن  في  يقول  وَتعََالىَ»  «سُبحَْانهَُ  الله 
خَالِدًا  جَهَنَّمُ  فَجَزَاؤُهُ  دًا  مُتعََمِّ مُؤْمِناً  يقَْتلُْ  {وَمَنْ 
فِيهَا وَغَضِبَ اللَّهُ عَلَيهِْ وَلَعَنهَُ وَأعََدَّ لَهُ عَذَاباً عَظِيمًا}

القرآن  في  شديدًا  وعيدًا  فنرى  الآية٩٣]،  [النساء: 
عندما  فكيف  الجريمة،  هذه  مثل  يرتكب  لمن  الكريم 
مقابل  الجرائم  هذه  مثل  لارتكاب  الإنسان  يتجه 
في  يطمع  أوَ  ا!  جدٍّ خطير  أمر  أموال؟!  على  الحصول 
يقتله  ماله،  على  الحصول  بهَدفِ  فيقتله؛  أحد  مال 
ا! كم تحصل في الدنيا  بهذا الهدف، جريمة رهيبة جدٍّ
من هذه الحوادث، أن البعض؛ بسَببِ طمعه قد يقتل 
إنساناً ويأخذ ماله بغير حق، ظلمًا وعدواناً، فيجمع 
يخُلِّد  منهما  كُـلّ  فظيعين،  عظيمين،  جرمين،  بين 

صاحبه في النار: 
قتل ظلمًا عدواناً. - 
وأخذ المال الحرام. - 
الإرث، •  في  الظلم  الدنيا:  في  للطمع  المفاسد  من   

والظلم أيَـْضاً في أكل لأموال اليتامى:
غيره،  وفي  نفسه،  الإرث  إطار  في  يحصل  ما  منه 

بالنسبة لأكل أموال اليتامى. 
أكَْلاً  اَثَ  الترُّ {وَتأَكُْلوُنَ  وَتعََالىَ»:  «سُبحَْانهَُ  الله  قال 
في  الظلم  يحصل  ما  أكثر  ما  الآية١٩]،  ا}[الفجر:  لَمٍّ

ة على النساء.  الإرث، خَاصَّ
أوَ  أخواتهم،  نصيب  يأكلون  الناس  من  البعض 
ولا  عليهن،  به  يستأثرون  الإرث،  من  قريباتهم، 
للطمع  فنتيجةً  وملكهن،  حقهن  وهو  يعطونهن، 
وأن  يشاجرنه،  أن  يردن  ولا  ضعيفات،  أنهن  يرى 
به  فيستأثر  ونصيبهن؛  حصتهن  على  يخاصمنه، 
عليهن: إمّا بأسُلـُوب الإحراج، أوَ بأسُلـُوب التهديد، 
يبرئ  لا  للإنسان،  الذمة  يبرئ  لا  الإحراج  أسُلـُوب 
تستلم  أن  تريد  لا  هي  أنها  ترى  كنت  إذَا  ذمتك، 
لكن  معها،  شريكًا  فلتبقَ  بيدها،  الإرث  من  حصتها 
بشراكة منصفة، بشراكة عادلة، كما لو كنت شريكًا 
مع أي شخص ند لك، لن يسمح لك أن تغالطه ولا 
في درهم واحد، ولا في فلس واحد، هذا أقل الأحوال؛ 
لأنََّ هذه المسألة مما تسبب للكثير من الناس الهلاك، 
وهي  يستبسطونها،  خطيرة،  وهي  فيها،  يتساهلون 

كارثة؛ لأنََّها من كبائر الذنوب، وعليها وعيد شديد. 
ذكور)،  أوَ  إناث،  (سواءً  يتامى  هناك  يكون  وعندما 
ويظُلَمون: سواءً في أخذ حصتهم بشكلٍ كامل، أوَ في 
أخذ البعض منها، أوَ في الاستبدال منها، كما سيأتي 
في الآية المباركة، يقول الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَآتوُا 
لوُا الْخَبِيثَ بِالطَّيِّبِ}[النساء:  الْيتَاَمَى أموالهُمْ وَلاَ تتَبَدََّ
من الآية٢]، ترغب في شيءٍ من أموالهم؛ لأنََّك وجدته 
وتبدله  تأخذه  أن  فتريد  عندك،  مما  أحسن  طيباً، 
بشيءٍ دونه، دون مستواه، أوَ خبيثاً سيئاً، {وَلاَ تأَكُْلوُا 
كَبِيراً}[النساء:  حُوباً  كَانَ  َّهُ  إنِ أموالكُمْ  إلى  أموالهُمْ 
قبيحًا،  فظيعًا،  شنيعًا،  إثمًا  دنيئاً،  إثمًا  الآية٢]،  من 
أوَ  أموالهم،  من  شيئاً  تأكلوا  أن  الذنوب:  كبائر  من 
تتبدلوا  أوَ  عليهم،  وتضيعوها  أموالكم  إلى  تضمّوها 

الخبيث بالطيب. 
ومِن أسوأ الظلم: ظلم اليتامى، وقد يكون من قريبٍ 
أوَ  الصغار،  إخوته  يظلم  الأكبر  الأخ  يكون  قد  لهم، 
الأقارب،  من  أحد  أوَ  العم،  أوَ  أحفاده،  يظلم  الجد 
فيكون الوزر مضاعف، يقول الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: 
َّمَا يأَكُْلوُنَ فيِ  {إنَِّ الَّذِينَ يأَكُْلوُنَ أموال الْيتَاَمَى ظُلْمًا إنِ
الآية١٠]،  سَعِيراً}[النساء:  وَسَيصَْلَوْنَ  ناَرًا  بطُُونِهِمْ 
نعوذ بالله! وعيد شديد، عقابهم هو جهنم، وما أكلوه 
هو نار يحُسَب عليهم، ليأكلوه في جهنم نارًا تستعر 

في بطونهم والعياذ بالله. 
(في  الإرث  تقسيم  بعد  وَتعََالىَ»  «سُبحَْانهَُ  الله  يقول 
المقرّرة  والأنصباء  الحصص  تبيين  النساء)،  سورة 
ذلك  بيّن  أن  وبعد  النساء)،  سورة  أول  (في  الإرث  في 
اللَّهَ  يعَْصِ  {وَمَنْ  شَأنهُُ»:  «جَلَّ  قال  واضح،  بشكلٍ 
لأنََّه  الآية١٤]؛  من  حُدُودَهُ}[النساء:  وَيتَعََدَّ  وَرَسُولَهُ 
قال: {تِلْكَ حُدُودُ اللَّهِ}[النساء: من الآية١٣]، بعد أن 
ذكر قسمة المواريث، {وَمَنْ يعَْصِ اللَّهَ وَرَسُولَهُ وَيتَعََدَّ 
مُهِيٌن} عَذاَبٌ  وَلَهُ  فِيهَا  خَالِدًا  ناَرًا  يدُْخِلْهُ  حُدُودَهُ 

ووعيد  صريح،  وعيد  فهذا  الآية١٤]،  من  [النساء: 
خطير، وعلى الإنسان أن يحذر، أن يحذر؛ لأنََّ المسألة 

ا.  في غاية الخطورة، خطيرةٌ جِـدٍّ
بقية،  له  تزال  ولا  مهم،  موضوع  الموضوع  هذا  لأن 
نستكمل بقية الموضوع -إن شاء الله- في المحاضرة 

القادمة. 
أسَْألَُ اللَّهَ «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ» أنَْ يتَقَبَّل مِنَّا وَمِنكُْمُ 

ياَم، وَالقِياَم، وَصَالِحَ الأعَْمَال، وَأنَْ يرَْحَمَ  الصِّ
جَ عَنْ  شُهَدَاءَناَ الأبَرَار، وَأنَْ يشَْفِيَ جَرْحَاناَ، وَأنَْ يفَُرِّ

عَاء.  َّهُ سَمِيعُ الدُّ ه، إنِ اناَ، وَأنَْ ينَصرُناَ بِنصرَِْ أسرََْ
ُـه. ــلاَمُ عَلَـيكُْمْ وَرَحْـمَــــةُ اللَّهِ وَبرََكَاتــ وَالسَّ

 اقتّةاه ظتع الارف والمخالح المادغئ طصابض بغع الثغظ وضامان 
تص ودسط باذض، خسارته ضئغرة، شعآقء ق غضطمعط االله وق 
غجضغعط، وخسارة الةظئ وحراء الظار، وخسارة الحرف والصغمئ

 طظ المفاجث جرائط الصاض لطتخعل سطى حغء طظ الثظغا 
طبطما تال الضبغر طمظ غاةظثون طع الئاذض والسثوان

 طظ طفاجث الطمع عع الزطط شغ الإرث وأضض طال الغاغط 
وسظثطا غضعن عظاك غااطى ق غةعز اجائثال أطعالعط وعع 
اجائثال الثئغث بالطغإ، وعع إبط حظغع وصئغح، والعزر شغه 

طداسش، والسصاب عظا عغ جعظط والسغاذ باالله
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الصثسُ صدغاُظا 
والمعتُ لإجرائغض

أرغاف جغقن

قضيةٌ حقةٌ، وحقٌّ فلسـطينيٌ لا جِدالَ فيه، قضيةٌ 

لها عقودٌ من الزمن يتوارثها الفلسطينيون جيلاً بعد 

جيل حتـى يعود الحق لأصحابـه، أصحاب الحق هم 

أبنـاء الدم الفلسـطيني وكلّ مـن في الأرض هم أعلم 

بذلك، والمحتلّين الغاصبين الصهاينة معروفون بأنَّهم 

الدخيلون على أرض فلسطين، ولا أحد يتجرأ أن ينكر 

ذلك إلا من تـولىّ هؤلاء الشرذمة وجعل كُـلّ همّه هو 

إرضائهم؛ فنراهـم يحاولون أن يتنصلوا عن القضية 

وتمييعهـا، نـداء تلو نداء يليها صرخـات وبكاء، هل 

من مجيب ومغيث من العرب والمسلمين؟!

القـدس يتألم بل وتزداد جراحهُ؛ بسَـببِ سـكوت 

الأعـراب المنافقـين، تواطؤ عربي إسـلامي جبان من 

معظـم أنظمة الدول المحسـوبة على الإسـلام، وأنها 

تنـاصر القضيـة الفلسـطينية والتي هـي من خلف 

السـتار، بل وأمام مرأى العـين الآن تعمل على إخفاء 

القضيـة وإماتتهـا عنـد الشـعوب، لكـن هيهات أن 

تضمحل وتتـلاشى قضيةٌ قد تجـذرت فينا وأصبحت 

جزءاً من هُــوِيَّتنا وعقيدتنا وكرامتنا.

نرى الانتهـاكات يوماً بعد آخر بحق الفلسـطيني 

عـلى مـرأى ومسـمع مـن العالـم بأكملـه والعـرب 

والمسـلمين على وجه الخصوص، حَيـثُ لا نرى منهم 

أي موقـف لـردع هـذا المحتـلّ، «وما زاد الطـين بلة» 

تطبيع العلاقات والتعاون مع هذا الكيان الغاصب. 

انكشـفت الحقائق وظهر مـا كان خفيا، وبان ما 

كان مغطٍّـى، وانفضحـت وجوههم بعد أن كُشِـفت 

الأغطية، وعرفت القدس مـا لم تكن تعلمه، وأدركت 

من يسـعى جاهداً بـاذلاً الأموال لكـي تمُحى وتنُسى 

قضيتهـا التي هي قضيـة كُـلّ الأحـرار في كُـلّ بقاع 

الدنيـا، أين من كانـوا يتغنون ويتباكـون ويحزنون، 

ويدعون من أعلى المنابر بالنصر لفلسطين؟!

أين من كانوا يرون أن فلسـطين تهمهم!؟ أين هم 

الآن؟! لقد كشف الوقت حقيقتهم!

نتنـاول بعض الأسـئلة بجدية، ماذا لـو اجتمعت 

شـعوب وبلدان المنطقـة واتحدت ووحـدت كلمتها، 

ــة  وحـدّدت عدوهـا الـذي يشـكل خطـراً عـلى الأمَُّ

بأكملهـا وليس مقصـوراً على بلد محـدّد، بل خطره 

على كُــلّ دول المنطقة؟! ماذا لو جعلوا من تحالفهم 

الباغي على اليمن ضد من تسـمي نفسـها إسرائيل، 

وتوجّـهـت الصواريـخ التـي قصفت صنعـاء إلى تل 

أبيـب، وبـدلاً من قتـل الأبريـاء والمواطنـين في اليمن 

كانوا سيوجّهون تلك الخسارات من العتاد العسكري 

صـوب الكيـان الصهيوني! لـكان مُحيـت إسرائيل، 

لكنهم جعلوا ممن يعادي إسرائيل ولم يعترف بها هو 

الذي يقف ضد السلام وحاربوه بهذا الدافع الزائف!

إن لسان حال الشـعوب العربية والإسلامية الحرّة 

والمعادية لإسرائيل يقول سوف نقاتل هؤلاء الشرذمة 

المحتلّـين ونعاديهم بـكل ما أوتينا من قـوة ونجاهد 

حتـى يأتـي اللـه بالنـصر المبـين؛ فإسرائيل ليسـت 

بتلـك المالكـة للقـوة التـي يعظمها بعـض المنافقين 

وإعلامهم؛ لأنََّهم بالفعل كيان هش ذليل واهن يسهل 

الغلبـة عليه، ونهايتـه حتمية وقريبـة أيَـْضاً بتأييد 

الله ووحدة أحرار العالم، ودول المقاومة خير وأعظم 

دليل، فمـن صــنــعــاء الصمـود والثبات والبأس 

الشـديد، ومجد الحرية التليد، وعـن لــــبـــنــان 

العـزة والنصرة، ومن بـــغــــداد الماجدة العظمية 

الشـموخ  ودمــــشــــق  الشـعبي،  بحشـدها 

السـوري، مع طـــهــران التحدي، جميعاً أثبتوا أن 

الكيان الصهيوني كيان ضعيف، وهَـا هو توجّـههم 

إلى القـدس ومـع فلسـطين للقضـاء عـلى الكيـان 

الصهيوني المحتلّ، وبالجهاد سننتصر وتتحرّر جميع 

المقدسات.. 

طسرضئُ بثر الضُئرى غغَّرت طةرى الاارغت
خثغـةئ الـمرّي 

 
يقُـول الله -سـبحانهَُ وتعـالى-، مُذكراً 
عبـاده الُمؤمنين بالنصر العظيم الذي امتن 
بِهِ عليهم وأكرمهم في معركة بدر الكبرى: 
كُمُ اللهُ بِبدَْرٍ وَأنَتْمُْ أذَِلَّةٌ فَاتَّقُوا  «وَلَقَـدْ نصرَََ
اللـه  أراد  وقـد  تشَْـكُرُونَ»،  لَعَلَّكُـمْ  اللـهَ 
سبحانهُ وتعالى، من خِلال هذه المعركة أنّ 
يحُق الحق ويزهق الباطل، ويهُيئ الأجواء 
ويمُحـص  وإرادتـه،  بحكمتـه  والسُـنن 
الُمؤمنـين الصادقين مـن الُمنافقين، ويفتح 
لهـم باب الجهاد والقتال في سـبيله وكسر 

شوكة الكفر والنفاق. 
فعندما نرجع لنتذكر الأحداث والأسباب 
نتذكرهـا  المعركـة،  هـذه  إلى  أدََّت  التـي 
لنسـتلهم منها الـدروس والعبر، في واقعنا 
ما ونحـن نوُاجـه أعتى  العمـلي، لا سِــيَّـ
عدوان غاشـم عرفتهُ البشريـة، وعلينا أنّ 
نـُدرك مدى امتنـان الله علينا كمُسـلمين 
جميعـاً بنـصره وتأييـده، وكـسر الظلـم 
الطاغـوت  جـبروت  وكـسر  والهيمنـة، 

وأعوانه منذ ذلك العصر وإلى اليوم. 
وقـد أراد اللـه عز وجـل، أنّ تقـع هذه 
وحكمتـه  بإرادتـه  لهـا  وهيـأ  المعركـة، 
الُمتغيرات، فما حصـل للنبي -صلوات الله 
عليه وآله- من ظلم ومُعاناة خلال دعوته 
الإسـلامية في ذلـك المجتمـع وتلـك البيئة 
والقبيلـة العربيـة القُرشـية، التـي عانى 
منهـا -صلوات الله عليـه وآله- ومن معه 
من الُمسـتضعفين الذيـن وقفـوا بجانبه، 
وبعدهـا أمـرهُ اللـه بالهجرة كمـا قال في 
كَ مِنْ  محكـم كتابـه: «كَمَـا أخَْرَجَـكَ رَبُّـ
بيَتِْـكَ بِالْحَـقِّ وَإنَِّ فَرِيقًـا مِـنَ الْـمُؤْمِنِيَن 
لَكَارِهُونَ» وأراد الله سـبحانه وتعالى، بعد 

ذلك النـصر لهم والتمكين، بالرغم من تلك 
النفـوس الضعيفـة التي كانـت مع النبي 
تتوق إلى الغنائم والقوافل، ولكن إرادة الله 
شـاءت غير ذلك: «وَإذِْ يعَِدُكُـمُ اللهُ إحدى 
الطَّائِفَتـَيْنِ أنََّهَا لَكُمْ وَتـَوَدُّونَ أنََّ غَيْرَ ذَاتِ 
ـوْكَةِ تكَُـونُ لَكُـمْ وَيرُِيدُ اللـهُ أنَْ يحُِقَّ  الشَّ
الْحَقَّ بِكَلِـمَاتِـهِ وَيقَْطَعَ دَابِـرَ الْكَافِرِينَ» 
بذلك إظهار الحـق، وإزهاق  وأراد أيَـْضـاً 
الباطـل: «لِيحُِقَّ الْحَقَّ وَيبُطِْـلَ الْباَطِلَ وَلَوْ 

كَرِهَ الْـمُجْرِمُونَ». 
فمـا حصل في تلـك المعركة هـو بالفعل 
امتنان من الله وفضل امتنّ بنصره لعباده 
الُمؤمنـين، ومـد إليهـم الملائكـة لتكون في 
صفوفهـم تقُاتـل معهـم وتسـندهم: «إذ 
ي  تسَْـتغَِيثوُنَ رَبَّكُـمْ فَاسْـتجََابَ لَكُـمْ أنَِّـ

كُمْ بِألَْفٍ مِنَ الْـمَلاَئِكَةِ مُرْدِفِين». مُمِدُّ
ومن خِلال هذه المعركة ندرك كيف عمل 
الله على تثبيت الأقدام، وتثبيت النفسيات 
رَ ويقُوي  الضعيفة، وإنزال الله المطرَ ليطُهِّ
بـه القلـوب، ويرُسـل النعاس أمَنـةً منه، 
كثـيرة  ترتيبـات  رمليـة،  كأنهـا  والأرض 
كان التدخل الإلهـي فيها الذي حدث، كما 
ذكـر الله عز وجل في سـورة الأنفـال: «إذ 
لُ عَلَيكُْمْ  ـيكُمُ النُّعَاسَ أمََنةًَ مِنهُْ وَينُزَِّ يغَُشِّ
رَكُمْ بِـهِ وَيذُْهِبَ  ـمَاءِ مَـاءً لِيطَُهِّ مِـنَ السَّ
ـيطَْانِ وَلِيَربِْطَ عَلىَ قُلوُبِكُمْ  عَنكُْمْ رِجْزَ الشَّ

وَيثُبَِّتَ بِهِ الأْقَْدَام». 
فـكان هذا بداية نـصر عظيم للمؤمنين 
وللرسالة الإسلامية؛ فجعله الله طمأنينة 
لرسـوله -صلوات الله عليه وآله-وبشرى 
وفتحاً كبيراً للمُؤمنين: «وَمَا جَعَلَهُ اللهُ إلاَِّ 
بـُشرَْى وَلِتطَْمَئنَِّ بِهِ قُلوُبكُُمْ وَمَا النَّصرُْ إلاَِّ 

مِنْ عِندِْ اللهِ إنَِّ اللهَ عَزِيزٌ حَكِيمٌ».
وفي تلك المعركة وما نتج عنها من نتائج 

عظيمـة سـماها اللـه «يـوم الفرقـان»؛ 
باعتبار ذلك اليوم بما وقع فيه من انتصار 
تاريخي عظيم، ومهم كانت أهميته كبيرة 
وشـكل فارقـاً حقيقيـاً للبشرية بشـكل 
عام وفي واقع المسـلمين بشكل خاص كما 
تحدث بذلك السيد القائد -يحفظه الله-. 

وامتدت تلـك الواقعة الُمهمة إلى عصرنا، 
وامتـد أثرها بشـكل عـام إلى يومنـا هذا، 
وهـي مُمّتـدة وإلى قيام السـاعة، فغيرت 
مجرى التاريخ، ولولا تلك الحادثة لما نحنُ 
في عـزة وكرامة، ولكنا مسـتضعفين أذلاء 
في أيـدي الصهاينة والعمـلاء، يتحكم فينا 
الأعداء ويسيطرون علينا وعلى نفسياتنا. 
ــة وهي توُاجه الصراع  ويجب على الأمَُّ
مع الطاغـوت والشر أن ترجع إلى سـورة 
الأنفال التي تتحدث عن تلك المعركة، والتي 
ـة تستفيد منها  قدمها الله كمدرسـة للأمَُّ
وتأخذ الدروس والعـبر، تهتدي بها وتتأثر 
على المستوى التربوي للحفاظ على فريضة 
الجهاد لما يعود به لها كما أشار بذلك قائد 

الثورة -حفظه الله-
ة ونحن نوُاجه  وما أحوجنـا اليوم خَاصَّ
قـوى الـشر والإجـرام أنّ نتعلـم مـن تلك 
المعركة مـا يزيدنا قـوة وارتباطـاً بالله.، 
وثقة بوعده ونصره لمن سـاروا في طريقه 
وجاهـدوا في سـبيله، نتعلـم منهـا الصبر 
وقـوة الإرادَة، الثبـات عـلى الحـق، اليقين 
الصـادق بجـبروت اللـه وقوتـه، وتأييـد 
اللـه وإنـزال السـكينة والطمأنينـة لمـن 
هـم واثقون بنـصره وتوفيقـه، ونحنُ في 
هـذا الشـعب العظيم متوكلون عـلى الله، 
واثقـون بنـصره وتأييده، ومـا النصر إلا 
من عند الله «وَسَـيعَْلَـمُ الَّذِينَ ظَلَـمُوا أي 

مُنقَْلَبٍ ينَقَْلِبوُنَ».

إبطغج وافععاءُ وخطعاتُ الإشساد والإغعاءإبطغج وافععاءُ وخطعاتُ الإشساد والإغعاء
طتمث أتمث الئثغاغ

من قبس شحنات الهدي النابعة عن حرص السيد 

القائد، نذير العصر، حول خطورة إبليس علينا كعدوٍّ 

لا نـراه، حقـود لا يهدأ أوَ يسـتكين ولا ينتابه اليأس 

نتيجـة كثـرة المحـاولات؛ فهدفـه من طلـب الخلود 

إغواؤنـا وتزيين طرق الشر والشـقاء لنـا عن طريق 

مداخلـه علينـا، التـي تتوزع بـين شـهوات وأطماع 

ورغبـات وأهـواء تصنـف في ثلاثـة أصنـاف: مادية 

ومعنويـة وجسـدية، ناهيك عن اسـتغلاله المخاوف 

والانفعالات وجوانب القصـور والميول وأوتار العجب 

والغـرور والكبريـاء والهفوات كثغـرات يركز عليها ويسـتغلها 

ويسعى للسيطرة على مشاعرنا وقلوبنا من خلالها. 

لذلك ليقيمّ كُـلٌّ منا ذاته باحثاً عن القصور الذي يعانيه والميول 

النفسي الذي ينشد إليه، وليعلم أنها طريق إبليس وقبيله للسيطرة 

عليه والإيقاع به في الشـبهات؛ فمن أبواب القصور والميول يكون 

استدراجه للإنسان، وينسج الشيطان على أوتارها أول الخطوات 

في سـبيل إفسـاد البشرية وإضلالها كخطوة يكون على قدر تأثر 

المـرء ووقوعـه فيهـا بداية ضعفه وسـقوطه وتسـهل سـيطرة 

الشـيطان عليـه وجرجرته لبقية خطواته إليـه كخطوات تحدث 

تباعـاً يجر بها الإنسـان إلى ما لا ترضاه فطرتـه، ولا يرضاه على 

نفسـه وأهله في طريق اسـتدراجه للرذيلة وإبعـاده عن الفضيلة 

فلا يدرك إلاَّ وقد أوقعه الشيطان في شراك الفساد وأغرقه في وحل 

الفحشاء أوَ مصيدة العجب والغرور والكبرياء.

فاذا بالإنسـان يرى نفسـه ويسـتكبر بقدراته في 

طريـق الزيغ والعجـب بالذات فيعـرض عن التذكير 

بالله ويرى راحته فيما لا يرضي الله؛ فإذا به شيطان 

في هيئة إنسان، أعماله وتوجهاته وحركاته وسكناته 

كإبليـس، فيرى في رغباته هدف الحياة والحكمة من 

الخلق؛ فيبع نفسـه وسمعته وشرفه بملذة جسدية 

عابرة أوَ يجعل مكانته المعنوية شـغلة الشاغل، فقد 

يتنازل في سـبيلها عن دينه وأخلاقه ومبادئه وشرفه 

وأولاده، أوَ يجعـل المـادة وجهتـه وهدفـه المنشـود 

وغايته الأسـمى، فيرتضي على نفسـه الذل والخـزي، وعلى وطنه 

الأعداء والاحتلال فيسخر كُـلّ مقوماته المادية والمعنوية وقدراته 

وعلمه كعالم دين أوَ مثقف في إضلال الناس وإبعادهم عن الحق، 

وأمثال هـؤلاء تحكي عنهم هذه الآية، قال تعـالى: (وَكَذلَِكَ جَعَلْناَ 

لِـكُلِّ نبَِيٍّ عَدُوٍّا شَـياَطِيَن الإِْنسِْ وَالْجِنِّ يوُحِـي بعَْضُهُمْ إلى بعَْضٍ 

زُخْرُفَ الْقَوْلِ غُرُورًا وَلَوْ شَـاءَ رَبُّكَ مَا فَعَلوُهُ فَذرَْهُمْ وَمَا يفَْترَوُنَ، 

فُوا  وَلِتصَْغَى إلَِيهِْ أفَْئِدَةُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ بِالآخرة وَلِيَرضَْوْهُ وَلِيقَْترَِ

فُونَ). مَا هُمْ مُقْترَِ

لذلك توجب علينا الحرص كُـلّ الحرص والاستعاذة بالله وطلب 

العون منه المصاحبة لقناعة الإقلاع عن الأهواء كما يتوجب علينا 

الارتبـاط الوثيق بهدى اللـه ليجنبنا إبليس وقبيلـه وليبعدنا عن 

شبهات الضلال ووسائل شياطين الإنس للاستدراج والإضلال. 
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وأخروا واجاضئروا اجاضئارا

«إجرائغض» «إجرائغض» إلغك غا صثسَ الةعاد تتغئٌ وجقمإلغك غا صثسَ الةعاد تتغئٌ وجقم
سطى حفا تفرةسطى حفا تفرة

اتارام سفغش المُحرّف 
 

ليـس بجديدٍ مـا حـدث ويحدُثُ 
بفلسطين المحتلّة من أحفاد القردة 
والخنازيـر، وَإذَا كنا نريد الحقيقة 
فمـا يحدث مـن تدنيس للمسـجد 
المصلـين؛  عـلى  واعتـداء  الأقـصى 
سببه الأول والأسََـاسي هم الحكام 
المنبطحـين  المطبعـين  المحكومـين 
تحت أحذية الصهاينة والأمريكان. 
نعم إن داءنا العضال هي الأنظمة 
الخانعـة  والإسـلامية  العربيـة 
المسـلمة أجنـدة قراراتهـا والأخذة 
الصهيوني،  اللوبـي  مـن  أوامرهـا 
فـكل شيء ممكن أن يزوره التاريخ 
إلا خيانة الأوطان، يكتبها كما هي! 
خيانـة الأوطـان ليس لهـا غفران 
وخيانة المقدسات ليس لها توبة يا 

عملاء. 
وبسـبب هـذا الوهـن والتيهـان 
والهشاشـة التي يعاني منها هؤلاء 
الحكام الحقراء، ترى الجانب الآخر 
متمسـكين بهـم كحـكام شرعيين 
فهم لا يريـدون شرعية قوية تقف 
ضدهـم وتعلـن اسـتقلالها عنهم، 
ولذلـك نجدهم يحاربـون من يريد 

حماية الإسلام ومقدسات المسلمين 
ممـن أعلنـوا الـولاء لله ولرسـوله 

والبراء من أعدائهم. 
علينـا أن نعترف بهـذه الحقيقة 
وإن كانـت مـرة بمرارة مـا يحدث 
في فلسـطين المطعونة في خاصرتها 
أن  فبعـد  المطبعـة،  الأنظمـة  مـن 
كُــلّ  أن  إلى  إسرائيـل  اطمأنـت 
الجيـوش وأضخم وأفتك الأسـلحة 
العربيـة والإسـلامية لا تفكر حتى 
مُجَــرّد التفكـير بإيذائهـا؛ كـون 
تلك الجيـوش والأسـلحة في الأصل 
موجهـة ضد بعضهـا ولقمع وقتل 
شعوبها وحماية الحكام والأنظمة 
من الشـعوب! لـذا نجدهـا تمادت 
جرائمهـا  في  أكثـر  وسـتتمادى 
ومقدسـات  لكرامـة  وانتهاكاتهـا 

المسلمين.
هـذا  مـن  النهـوض  أردنـا  وإذا 
الواقع علينا أولاً قلع أشجار الزقوم 
ـــة؛  الأمَُّ صـدور  عـلى  الجاثمـين 
ليخنقوهـا ويمنعوها من النهوض 
وتلبيـة نـداء الأقصى المبـارك، ولن 
نسـتطيع أن ننقـذ القـدس إلا بعد 
اجتثاثهم وإنقاذ الحـرم المكي أولاً 

فهـو محتـلّ مدنـس، حالـه حـال 
مـسرى النبـي، وكما قلنـا ونقول 

دائماً هما وجهان لعملة واحدة.
إن معركتنـا هـي معركـة وعي 
وقتـال وكرامـة، وعلينـا أن نعـي 
ما يحـدث لنعـرف من هـو عدونا 
وأسََـاس علتنا، فـإذا عرفنا عدونا 
انتقلنا لمرحلة التصـدي له وقتاله، 
وكرامتنا  مقدساتنا  نستعيد  وبذلك 

وننتصر لديننا وقرآننا وقدسنا.
كنـا وما زلنا وسـنظل وسـتأتي 
وتبقـى  أجيـال  وتذهـب  أجيـال 
هـي  كُــلّ  فلسـطين  فلسـطين 
الاختيار وهـي الاختبار وهي المحك 
لكل الشـعوب ولـكل الأنظمة وعلى 
مر الحقـب والأزمان فالموقف منها 
يحـدّد إلى أي جانـب تقـف ومع أي 
فريـق تصطف، فإليهـا نتجه ومن 
أجلهـا نجاهد وبها نصمـد ومعها 
ننتـصر، وبأسرهـا الـكل مأسـور 
وباحتلالهـا الـكل محتـلّ معتقـل 
التـوازن،  مختـل  اليديـن  مكبـل 
ففلسـطين هي القلب والقدس هو 
ــة ميتة لا  النبض، وبدونهمـا الأمَُّ

قلب لها ولا نبض.

أم ضغان العحطغ 

كُمْ عَلَيهِْمْ وَيشَْفِ صُدُورَ قَوْمٍ  {قَاتِلوُهُمْ يعَُذِّبهُْمُ اللهُ بِأيَدِْيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصرُْْ

مُؤْمِنِيَن}. 

بعد المشـهد الـذي أجج النار في قلوب الأحـرار، وأرق منامهم، وأدمع عيونهم، 

واسـتثار أقلام الشـعراء والكتاب، والسياسـيين الشرفاء، ورفع صرخات الموت 

لإسرائيـل حتـى من أفـواه الأطفال، أتـى الرد المزلـزل من جنوب لبنـان صفعة 

مفاجئة من أكَُفٍّ حيدرية، أثلجت صدورَنا، وأفرحت قلوبنا. 

كيـف لا وهذه الضربة أتـت ردًا على اعتداء بغير حق في بيـت الله، وعلى أرض 

ليسـت إلا أرضًـا فلسـطينية لا يملـك الإسرائيليون شـبراً منها، حتـى يعتدون 

بعصيهم وأسـلحتهم على مالكـي الأرض وعباد الله المعتكفـين في بيت الله، فقد 

لعن الله بني إسرائيل ونبذهم وجعلهم عبرة الأمم بظلمهم. 

وبالنظـر إلى الغضـب الذي يهـدّد الكيان من قبـل المسـتوطنين، والاعتداءات 

المتتاليـة التي تقوم بها إسرائيـل في الآونة الأخيرة على الفلسـطينيين والقيادات 

الفلسـطينية والتي كان أبرزها اغتيال القائد المهندس: علي رمزي الأسـود، أحد 

قادات سرايا القدس، الجناح العسـكري لحركة الجهاد الإسـلامي في فلسـطين، 

بدمشق عبر أدوات إسرائيلية قذرة، فإسرائيل أصبحت على شفا حفرة. 

ومـا كان رد حزب الله على اعتداء القوات الإسرائيلية على المعتكفين؛ إلا بداية 

لتنفيـذ تهديدات السـيد نصر الله للكيـان الإسرائيلي بعد عمليـة «مجدو»، التي 

تحرشـت بها إسرائيل حزب الله عندما فشـلت في الإمساك بالمنفذ، وتقديم الأدلة 

لإدانة المقاومة اللبنانية. 

لم تسـتطع إسرائيـل «تبليط البحر»؛ فارتكبت حماقات سـتجرها إلى الحرب 

المباشرة مـع دول محور المقاومة، والتي سـتكون بدايـة لاجتثاثها من المنطقة 

ومن الوجود. 

سطغ سئث الرتمظ المعحضغ 

هكذا هـم الظالمـون والمتكـبرون, يصرون 
ويتمـادون في غيهـم وكبرهـم وغطرسـتهم 
وجبروتهـم بدافـع الحقد والأنانيـة والأطماع 
هـذه  الشـيطان,  منبعهـا  التـي  البشريـة 
الـشر  أعـوان  اكتسـبها  التـي  السـلوكيات 
ويقتلـوا  ويذلـوا  يسـتعبدوا  لكـي  والضـلال 
ويجرموا بحق البشرية, هم يلقون بأنفسـهم 
إلى ظلمـات الدنيا ويزدادون بـكل إجرام وهناً 
وذلاً وخسارة؛ لأنََّهم ارتضوا بأن يكونوا عبيداً 
لأمانيهم ورغباتهم الشيطانية, وهم متمثلون 
اليوم بأمريكا وإسرائيل وعملائهم من العرب 
على رأسـهم مملكة العهر والإفساد ما يسمى 

السعوديةّ ودويلة الإمارات. 
تجـاه  يحصـل  الـذي  العالمـي  الاسـتكبارُ 
ــة العربية الإسـلامية من اللوبي  قضايـا الأمَُّ
ـة الإسـلامية  الصهيونـي الـذي لا يريـد للأمَُّ
العربيـة أن تتحـد وأن تسـتقر؛ لأنََّ ذلك يهدّد 
أمنه واستقراره، بل لا يريدُ اللوبي الصهيوني 
أن تسـتقر البشريـة؛ لأنََّهـم نصبوا أنفسـهم 
الشـيطان الرجيم الذي يسعى بكل إمْكَانياته 
وأتباعه لإغـواء البشرية، فالفسـاد الأخلاقي 
منبعـه اليهـود والفسـاد الاقتصـادي منبعه 
اليهود والفسـاد المالي منبعه اليهود والفسـاد 
الاجتماعـي منبعـه اليهـود, من الـذي صنع 
داعش والقاعدة وصنع الإسـلام البديل اللوبي 
الصهيوني العالمي, من الذين يسـعون لإحراق 
ــة الإسـلامية,  القرآن الكريم واسـتفزاز الأمَُّ
اللوبي الصهيونـي العالمـي, أن اليهود حرفوا 
الرسـالات الإلهية ويتحَرّكون اليـوم ليحرفوا 

مسـار البشريـة مـن التوجه الصحيـح الذي 
ــة وللبشريـة جمعـاء, وهـم  أراده اللـه للأمَُّ

يـصرون عـلى ذلك ويسـتكبرون 
ويدوسـون  البشريـة  عـلى 
والعـزة  والكرامـة  الإنسـانية 
أقدامهم,  تحت  البشرية  والحرية 
من خلال التفجيرات والمفخخات 
والغارات الجوية والعدوانية التي 
يشـنها اللوبـي الصهيونـي عبر 
وبرامج  وخطـط  اسـتراتيجيات 
ــة  عميقة تسـتهدف واقـع الأمَُّ
العربيـة, من خلال إشـعال فتيل 

الثورات العربية في البلدان المستقرة واستمرار 
حالة الشـغب والضياع للشعوب ونشر داعش 
في الـدول العربيـة في العراق وسـوريا واليمن 
وليبيـا وتونس وغيرها من الدول العربية التي 
عانـت ولا زالـت تعانـي إلى اليوم, مـن إجرام 

شياطين العالم أمريكا وإسرائيل. 
والعـدوان  الحصـار  حالـة  اسـتمرار  إن 
الأمريكـي الصهيونـي السـعوديّ والإماراتي 
عـلى اليمن هـي حالة اسـتكبار وإصرار على 
الظلـم والطغيـان, فهـم يماطلـون في إيقاف 
يفتقـدون  لأنََّهـم  الحصـار؛  وفـك  العـدوان 
للإنسانية وشيطانيون في التصرفات العبثية، 
واسـتمرارهم في الحشـد والتجنيـد للمرتزِقة 
دليـل قاطـع بأنهـم لا يريـدون أن يوقفـوا 
عدوانهـم، ولا يسـعون بنوايا الحـوار فهم لا 
يفهمون حوار الطاولات, فالمتكبر والمصر على 
حالة إذلال وقتل البشرية هو فاقد للتوفيق في 
الحفاظ على ماء وجهه هذا إن بقي لديهم ذرة 
من حياء, فإصرارهم واسـتكبارهم سـيكون 

عاقبته خـيراً وعـزة وكرامة للشـعب اليمني 
المظلوم والمعتدى عليه بعدوان ظالم. 

وكما هي عادات الشـياطين لا 
يتوقفون، لا يهدؤون من الأعمال 
أعوان  فالصهاينـة  الشـيطانية، 
إبليس يسعون في فلسطين فساداً, 
بعـد أن اغتصبـوا الأرض وقتلـوا 
ودمّــروا, أمـام مرأى ومسـمع 
من العالم، الشـعب الفلسـطيني 
الذي فقد عزته وكرامته وحريته, 
والعربان ينظرون إليه وكأنه فلم 
سينمائي غير واقعي, لم تحَرّكهم 
صرخات النساء المهانة والمسجونة والمغتصبة 
نـداءات  ولا  الأطفـال،  وجثـث  صرخـات  ولا 
الاسـتغاثة ونـداء الأخـوة العربيـة والنخوة, 
ليقول لسان الحال, بأن العروبة مفقودة لدى 
العرب ولدى قادة العرب من سـلموا فلسطين 
لليهـود وكانوا هم الـدرع الحصـين والغطاء 
لتحَرّكات اليهود واستيطانهم في أراضي عربية 
ا أمام  مـن تحـت الطاولة, وأصبـح الآن جليٍـّ
مرأى ومسـمع جميع شـعوب الدول العربية 
والإسـلامية تطبيع السـلام مع إسرائيل دون 
أن يحرك هذا التطبيع ضمير أي مواطن عربي 
من دول التطبيع, حالة خزي وذل في الدنيا, ما 
بالك في الآخرة, سيساقون إلى جهنم كالأنعام. 
لـم يعد هنالك أدنى ضمير إنسـاني, لم يعد 
هنالـك أجـواء لسـلام, ولن نرتضي بالسـلام, 
ومحـاصرون,  مقتلـون  مظلومـون  فنحـن 
لـن نبيع دماء الشـهداء بثمن الـذل والهوان، 
ونسترخص أنفسـنا لأعوان شـيطان العصر 
أمريـكا وإسرائيـل, هـذا الـذي لا يكـون ولن 

ـــة العربية  يكـون, من ينظـر إلى واقـع الأمَُّ

الإسـلامية اليـوم واقعـاً سـيئاً، واقـع الذليل 

الذي تنهـش جسـده الذئاب البشريـة, الذين 

ـة العربية الإسـلامية,  لـو اجتمعت كلمة للأمَُّ

لـذاب وانكمـش الكيان الصهيونـي من تلقاء 

نفسه, فهم في الواقع هم مشتتون متفرقون, 

لا يجتمعـون عـلى كلمـة, مـن يرَهـم ظنهم 

متحدين، لكن الواقع غـير ذلك, هم أوهن من 

بيت العنكبوت. 

إننـا نعتـز بإسـلامنا وديننـا ونحتكـم إلى 

دستورنا ومنهجنا القرآن الكريم, ولن نساوم 

في شرع اللـه ومنهاجه, هذا الذي نضحي؛ مِن 

أجلِه وسـائرون إلى الله؛ فالحيـاة الدنيا قليلة 

فانية, لن نبيع الآخـرة بالدنيا, كما يفعل من 

يحبون الدنيا بتطبيعهم وتقبلهم السياسـات 

الأمريكيـة والإسرائيليـة ويكونـون بأيديهـم 

يتحكمون بهم في كُـلّ شيء.

ـة  إننـا نحمل على عاتقنا قضايـا مصير أمَُّ

عربية وإسلامية, فنحن لدينا تجارب من بعد 

رسـول الله -صلوات ربي وسلامه عليه وعلى 

آلـه- إلى اليوم, قيادتنا قرآنيـة ربانية ملهمة, 

فهـو يعرف كيـف يتعامل مع كافـة الأطراف 

كباراً وصغـاراً, خارجيين ومحليين, جماعات 

دينيـة ومذاهـب, ونحمـد الله على ذلـك, إنها 

مسـيرة الله ولن تتوقـف ما دمنـا أحياء وما 

بقيـت في عروقنـا دماء, نسـقط في سـاحات 

ــة  الجهاد شهداء أعزاء، أو ننتصر لقضيا الأمَُّ

أعزاء. 
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وأنت جندي تنطلق في سـبيل الله سـترى كم سـتواجهك من دعايات 
تثير الريب تثير الشـك في الطريق الذي أنت تسـير عليه، تشـوه منهاجك 
وحركتـك أمام الآخريـن، دعايات كثيرة، تضليل كثـير ومتنوع ومتعدد، 
وسائل مختلفة ما بين ترغيب وترهيب.[في ظلال دعاء مكارم الأخلاق 

الدرس الأول ص:2] 

نحـن إذاً نواجـه بحـرب في كُلّ الميادين، حرب عـلى مفاهيم مفرداتنا 
العربيـة، إذا لـم نتحـرك نحن قبل أن تترسـخ هـذه المفاهيـم المغلوطة 
بمعانيهـا الأمريكية, بمعانيهـا الصهيونية, والذي سـيكون من وراءها 
الشر، إذا لم نتحرك سـتكون تضحيات الناس كبيرة، سـتكون خسـارة 

الناس كبيرة.[الإرهاب والسلام ص:8]
القلـم يعتبر جهاداً إذا كان هو يصدر خطوطـاً تؤدي إلى القتال فهو 

جهاد، أما إذا كان يصدر سـطوراً تجمد الأمة، وتخدع الأمة فيعتبر ماذا؟ 
يعتبر منافيا للجهاد، يعتبر حربا على كُلّ ما تعنيه كلمة [جهاد].[سورة 

آل عمران الدرس الثاني ص:5]
المسـألة بالنسـبة للناس إما أن يحاولوا أن يكونوا هم أولياء لله فيتم 
على أيديهم ضرب أعدائه، أو يقعدون فيتم ضربهم على يد أعدائه. [آخر 

سورة البقرة وأول سورة آل عمران الدرس الثاني عشر ص:16]

طصاطفات ظعراظغئطصاطفات ظعراظغئ

الإجقمُ دغظ ودولئٌ وظزامٌ ضاطضٌ لطتغاة

المسؤعلغئ.. 
ظاائب تتمّطعا.. وسعاصإ الافرغط شغعا

  : خاص
نتناوَلُ اليوم ”القُرْآن مشروع للحياة“ كعنوان جديدٍ تحت 
المرتكـز الأول للمـشروع القُرْآنـي ”المنهـج“؛ لنوضح علاقة 
الدين بالحياة، وأن الإسلام دين ودولة ونظام متكامل للحياة 
بكلها، وكيـف يقدم القُـرْآن البصائر والتعليمـات الحكيمة 

للناس.
وضمن هذا الموضوع، تحدث الشـهيد القائد في محاضرته 
[يوم الولايـة 1429هـ] بأن إيمَْاننا بولاية الله، إيمَْاننا بمبدأ 
الولاية كما قدّمه الله في القُرْآن الكريم، وكما أعلنه الرسـولُ 
في مثـل هـذا اليوم على المسـلمين، هـو إيمَْان بكمـال الدين، 
إيمَْـان مناّ بـأن دين الله كامل، أن الإسـلام ديـن ودولة، أن 

الإسلام نظام كامل للحياة.
مشـيراً إلى أن الإسـلامَ الذي قال الله عنه: {الْيـَوْمَ أكَْمَلْتُ 
لَكُمْ دِينكَُـمْ وَأتَمَْمْتُ عَلَيكُْـمْ نِعْمَتِي وَرَضِيتُ لَكُمُ الإِسْـلامََ}

(المائـدة:3). هو كامـل، ومن كمالـه أن يشـمل كُلّ جوانب 
الحيـاة بالنسـبة للإنسـان سـواءً الشـؤون السياسـية، أو 
الشـؤون الاجتماعيـة، الشـؤون الاقتصاديـة، كُلّ شـؤون 
الإنسـان؛ لأن هذا الدين بحقيقتـه بجوهره هو نظام، نظام 
يسير عليه الإنسان، نظام لحياة الإنسان، وشمل كُلّ جوانب 

حياة الإنسان.
قال الشـهيدُ القائدُ في محاضرته (سُنة الله في الهداية) إن 
الدين جاء ليبني شخصية تعمر الدنيا وفق هدى الله، معتبراً 
أن: الدين هو للدنيا، أما الآخرة فهي دار جزاء، أي الدين جاء 

ليبني شـخصية تعمر الدنيا، وتعمر النفـس، نفوس زاكيه، 
عقولاً زاكية، ونفوساً طاهرة، وتعمر الدنيا.

وأشـار الشـهيد القائد إلى أن الإمامَ الهادي يؤكد على هذه 
الحقيقة.. وإذ يقول الله سـبحانه: {قُلْ مَنْ حَـرَّمَ زِينةََ اللّهِ 
الَّتِـيَ أخَْرَجَ لِعِباَدِهِ وَالْطَّيِّباَتِ مِـنَ الرِّزْقِ قُلْ هِي لِلَّذِينَ آمَنوُاْ 
نيْـَا خَالِصَةً يـَوْمَ الْقِياَمَةِ}(الأعراف32)، وكأن  فيِ الْحَيـَاةِ الدُّ
الآية تقول: أنتم المعنيـون بأن تتحركوا أنتم؛ لتنتجوا، وليس 

تتحركوا لتأكلوا، زينة الدنيا أن تأكل فقط، ليست هذه.
مشـيراً إلى أن الإمـام الهـادي كان يركـز عـلى توضيـح 
استغلال الخيرات وأن المؤمنين هم الأولى باستغلال الخيرات، 
مـا أودع الله في الأرض هم الأولى بها، حتى يحصل لديهم قوة 
مع نفـوس طاهرة وعقول زاكية، تجند هذا الشيء في ما هو 
صالح الأمة، فيما هو مراد له من الله سبحانه وتعالى كدليل 
عـلى اللـه، أو ليصل بالأمـة إلى وضعية معينة من السـعادة 

المنشودة لهم.
وفيمـا يتعلق بعلاقة الدين بحياتنا، يقول الشـهيد القائد 
(آيـات من سـورة الكهف): يجب أن نفهمَ علاقـة الدين بنا، 
وأن الديـن هـو الذي يدافع عنـا، ونحن بحاجـة إلى الدين في 
حياتنا هذه؛ لأنه الدين هو هدى الله، هداه، هدانا، أي رسـم 
لنـا طريقة، وهدانا إليها؛ لكي نتحـرك في هذه الدنيا؛ لنكون 
أقوياء، لنكون أعزاء، لنكون سـعداء، لنكون عظماء، في هذه 

الدنيا، وفي الآخرة. هذا هو معنى الدين.
وأوضـح الشـهيد القائـد أن القُـرْآن يقـدّمُ لنـا البصائرَ 
والتعليمـات الحكيمة فقال في محاضرته (الثقة بالله معنى 

لا الـه الا اللـه): اللـه الحكيـم في كُلّ شيء، فـكل توجيه من 
توجيهاتـه، كُلّ إرشـاد مـن إرشـاداته، كُلّ أمر مـن أوامره، 
كُلّ نهـي من نواهيه هو ينطلـق بحكمة، ينطلق من الحكيم 
سبحانه وتعالى، أي أن هذا هو وحده الذي فيه الصلاح لك، لا 
غيره، هو وحده الذي فيه الفلاح لك، لا غيره، هو وحده الذي 
فيه نجاح وفوز لك لا غـيره، والحكمة ما هي؟ وضع الشيء 

في موضعه، أي لا يصلح إلا هو.
وأوضح الشـهيد القائد أن: المنهج التربوي لكتابه الكريم 
يضع الأشـياء الكثـيرة التي هي سـهلة في متناولنا فتجعلنا 
بالشـكل الـذي يمكـن أن نصـل إلى هـذا الشيء الـذي يعتبر 
مسـتبعداً أمامنا، يجعل تشريعه بالشـكل الذي يهيئ بعضه 

لبعض ويخدم بعضه بعضاً، ويسهل بعضه تطبيق بعض.
وأضاف: ومع أن تشريعه هو وحده المنهج الصحيح الذي 
لا تسـتقيم حياة البشر إلا به، ولا تسـتقيم الدنيا إلا بالسير 
عليـه، وما هدانا إليه هو وحـده الذي لا منهج أقوم منه، ولا 
شيء أفضـل للحيـاة، وفي الحياة منـه ثم يثيبنـا عليه، فهذا 
هـو من أبلـغ مظاهر رحمتـه، من أبلغ دلائل سـعة رحمته 
لعباده، أنك لا تكاد تجد شـيئاً مما أرشد إليه في كتابه الكريم 
إلا وهـو يؤكد أن فيه صـلاح الحياة، هنـا في الدنيا؛ لأنه هو 
الـذي خلـق الدنيا، وخلق الإنسـان، وهو الـذي يعلم السر في 
السـموات والأرض.. إذاً فلمـاذا - أيضاً - يضيف إلى هذا أجراً 
كبـيراً وفوزاً كبيراً، ويمنحك الجنـة في الآخرة، النعيم الأبدي، 
النعيم العظيـم، والدرجات العالية في الجنـة.. أليس هذا من 

سعة رحمته؟

نحـن في وضعية المفـروض أن الناسَ 
أن  إلى  جديـداً  توجهـاً  يتوجهـون  فيهـا 
يستشعروا مسؤوليتهم من خلال القُرْآن 
الكريـم؛ لأنـه لا مخرج لنـا إلا بأن نعود 
إلى اللـه سـبحانه وتعـالى، وأن ينهـض 
النـاس بمسـؤوليتهم في مواجهة اليهود 
والنصـارى وأوليائهـم، وكل مـن يقـف 
معهـم. والمسـئولية لا بـد أن تكون على 
النحـو الذي هداك اللـه إليه في أدائها، وفي 
حملها، وفي تمثيلهـا، وأن تكون على هذا 
النحو من الالتـزام لا بد أن يكون إيمَْانك 

بالله قوياً.

- لغج عظاك طا غسغص سظ تتمض المسآولغئ - لغج عظاك طا غسغص سظ تتمض المسآولغئ 
 مـا هناك أحد سـيحول دونـك أبداً في 
أنك تتحمل الشـعور بالمسؤولية، هل أحد 
يسـتطيع يسيطر على مشـاعرك؟ لا، في 
مجال معرفتـك لله حتى تثق به، وتعرف 
ماذا يعمل للنـاس إذا كان معهم، عندما 
يكونون سـائرين في طريقه، هذه قضية 
أيضـاً لا يوجـد عائـق أمامهـا، البـاري 
لا يجعـل عوائـق أبـداً. ثـم ترى أنـه إذا 
الناس سـاروا بهذا الشـكل كانوا قريبين 
مـن التوحـد وكلمـا وجـدت أمامك من 
احتمالات تبـدو صعبة تذكر بأن الله هو 
الذي يعمـل المتغيرات يجـب أن تنظر إلى 
أنه كيف يجب أن تكون الأشياء، وما هي 
المسـؤولية المنوطة بالناس بشـكل عام 
وأنها مسـؤوليات كلها، مسؤوليات من 

عند أكبر واحد إلى عند أصغر واحد 

- تسزط ضطما اظاحر الفساد - تسزط ضطما اظاحر الفساد 
 تتعاظَمُ عليك المسؤولية مع كُلّ فساد 

ينتشر، فيكون كلما انتشر الفسـاد كلما 
ماذا؟ تعاظمت المسـؤولية علينا، وكلما 
رأينا السوءَ في حياتنا، وكلما رأينا أنفسنا 
لا نسـتطيع أن نؤدي شيئاً.في الأخير، إما 
أن نرى المهـام الصعبة صعبة جداً، قد لا 
يصـل إليهـا إلا البعض، قـد لا يؤديها إلا 
البعض، قد لا يرتقي إلى أدائها إلا البعض، 
وتكـون معظم الأمة هالكة، يهلك الناس 
في الدنيـا، ويقدمون على الله هالكين يوم 
القيامـة، ويهلكوا بدخـول جهنم، نعوذ 

بالله من دخول جهنم.

* طظ ظاائب تتمطعا * طظ ظاائب تتمطعا 
- تنسف حالة اللامبالاة 

هـي  الكريـم  القُـرْآن  في  المسـؤولية   
بالشـكل الـذي تنسـف حالـة اللامبالاة 
يجب أن نستشـعر أن علينا أن نسـتأنفَ 
حياةً جديـدة، وأن نقول لزمن اللامبالاة، 
زمن اللاإهتمام، اللاشـعور بمسـئولية: 
يجب أن يولي. ومهما بدت القضية كبيرة 
أمامك، يحاول كُلّ إنسـان أن ينسف من 

ذهنيته استثقال أي شيء.

- باب من أبواب المعرفة 
 الإنسـان يحاول أن تتوسـع معرفته 
باللـه، يعمل عـلى أن يتحمل مسـئولية، 
يكـون عنـده قضيـة ومهمـا كـبرت في 
ذهنيتك هو أفضل لك، مهما رأيتها كبيرة 
في ذهنيتك فهو أفضل لك؛ لأنها أولُ شيء 
تعتـبر باباً مـن أبواب المعرفة الواسـعة. 
ثانيـاً هـي أفضل حتى لا ترجـع لذاتيتك 

أنت. 

- الانطـلاق في مياديـن العمـل لإنقاذ 
وهداية الآخرين 

 إذا ما أحسست في نفسك بقوة علاقة 
باللـه فلا تظن أن هـذا هو كُلّ شيء، وأن 
هذا هو المطلوب: أن أرى نفسي أكرّر ذكر 
الله سـبحانه وتعـالى، وأرى قلبي ممتلئاً 
بحـب الله ثم أرتـاح لهذه الحالـة. افهم 
هـذه الحالة كُلّ المطلوب مـن ورائها هو 
أن تنطلق في ميدان العمل لإنقاذ الآخرين، 
وهداية الآخرين. أيـن كان يتوجه إيمَْانُ 
رسـول الله؟ ألم يتجل كُلّ ذلك في حرصه 
على الآخرين؟. وهذه هي روحية الأنبياء، 
وروحيـة النبي محمد (صلوات الله عليه 
وعلى آله) ومتى انطلقـت بهذه الروحية 
حينها سـتعرف قيمـة كُلّ شيء وأهمية 

كُلّ شيء.

* آبار سثم تتمض المسؤعلغئ * آبار سثم تتمض المسؤعلغئ 
- الاستبدال 

عندمـا تخـلى أهـل الكتـاب، عندمـا 
أصبحوا غير جديرين بتحمل المسؤولية، 
عندمـا أصبـح أكثرهم فاسـقين، وكان 
المؤمنون فيهم قليل، أختار الله سبحانه 
وتعالى هؤلاء، اختار العرب أن يكونوا هم 
من يقومـون بحمل الرسـالة تحت راية 
رسول الله (صلوات الله عليه وعلى آله). 

- عدم التوفيق 
مستشـعرين  غـير  النـاس  كان  لمـا   
للمسـؤولية العظيمة عليهم فيما يتعلق 
بدينهم أن يكونوا أنصـاراً له، أن يحملوا 
روحية القُرْآن بين جنوبهم - تقريباً - لم 

يوفقوا. 

-الفراغ والنظرة الشخصية 
 إذا ما عنـد الناس حمْلُ مسـئولية في 
الأخـير يعيـشُ في حالة فـراغ، يرجع كُلّ 
واحـد إلى نفسـه يريد نفسـه هـو، يكبرِّ 
نفسـه.. إذا عاش الإنسـان في حالة فراغ 
يكون في الأخير يكون بالشكل هذا: أسئلة 
هامشـية اهتمام بقضايا لا تمثل شيئاً. 
إذا حمـل الناس اهتماما كبـيراً، وقضية 
كبيرة، اسـتغرقت ذهنياتهم، اسـتغرقت 
اهتمامهـم، فترفعوا عن الأشـياء التي لا 
تفيد في نفس الوقت، الأشـياء الهامشية 
مـا  وإذا  الاهتمامـات  في  أو  الأسـئلة،  في 
عنـدك اهتمام، مـا عندك مسـئولية، لن 
تستفيد ولن يكون لأي شيء قيمة عندك 

نهائياً.

- ضياع الأمة في كل المجالات 
لّمـا أضعنا المسـئولية ألسـنا ضائعين 
هـذه  الأمـة  حياتنـا؟  مجـالات  كُلّ  في 
ضاعـت في كُلّ مجالات حياتها فأصبحت 
أمـة مقهـورة، مسـتضعفة، مسـتذلة، 

مستسلمة لعدوها. 

- الذلة والمسـكنة واستحقاق الغضب 
الإلهي 

 ليعـرف الناس بأنهـم مهما حظوا به 
من عنايـة ورعاية، مهمـا حظوا به من 
تفضيـل وشرف وتكريـم، ولـم يكونـوا 
بمسـتوى المسـؤولية التـي أنيطت بهم، 
بمسـتوى هـذا الشرف فإنها سـتضرب 
عليهم الذلة والمسكنة، ويبوؤون بغضب 

من الله.

طع االلهطع االله

غتغى طتمث اقظسغ

الحق غير  ــول  اق مــا  والــلــه 
ابالي  ما  الــراس  يقرح  لو   

يحرق ــدأ  ب كــرتــك  سلمان 
غالي  يا  جو  قرح  وصيتك   

تُشنق  بها  وحبلك  حاصر 
العالي مــن  ــمــانــا  حِ ــه  ــل وال

يلحق معك  هــادي  والعبد   
 لأنــك مــراهــن بــالانــذالــي 

حتى إبن محسن إذا صفق 
ترى من طباع الوفى خالي 

مــن بـــاع ربــعــه مــع المــرهــق 
طوالي  الــوقــت  مــع  يفسل 

الزندق  مع  داعش  حلف  يا 
الــي  وســبــط المــلاهــي ومــوّ

تلحق  ــا  ب شــبــر  ولا  ــحــرم  تُ
والعالي  التحت  تــبــذل  لــو 

تغرق وسطها  اليمن  أرض 
مالي  أو  نــفــط  ينفعك  لا 

خندق  ولا  حــتــى  قــصــر  لا 
بــركــان بــعــــــــدك وزلــزالــي

أعتق هم  صناديد  أمامك 
والألي والصخر  الميج  من   

فيلق  كــلــهــا  الــيــمــن  رجــــال 
ـــالـــي  ــف دجّ مــاهــمــهــا حــل

تتبندق بالنفس  الــلــه  مــع 
لأطفالي  الــكــرامــه  لعيش 

تُسحق  ولــو  يفنى  ــر  فــالحُ
الإذلالي  عيش  ولا  عظامه 

ـبّــع لــنــا أصــدق  وتـــأريـــخ تُـ
أبطالي  واحفاده  د  الجّ ن  مِ
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السغثُ ظخر االله غساصئضُ وشثاً صغادغاً طظ «تماس» برئاجئ عظغئ

اقتاقلُ الخعغعظغ غتعّل باتات افصخى إلى بضظئ 
سسضرغئ لاأطين اصاتاطات المساعذظين

جعرغا: سثوان خعغعظغ جثغث جظعباً.. والثشاسات الةعغئ تاخثى

 : طاابسات 
اسـتقبل الأميُن العام لحزب الله، سـماحة السـيد حسـن نصر الله، رئيسَ المكتب السياسي لحركة  حماس، إسـماعيل هنية ونائبه الشيخ صالح 

العاروري والوفد القيادي للحركة. 
وجرى اسـتعراض أهم التطورات في فلسـطين المحتلّة ومجريات الأحداث في المسـجد الأقصى  والمقاومة المتصاعدة في الضفة الغربية وقطاع غزة، 

إضافة إلى التطورات السياسية في  الإقليم عُمُـومًا وجهوزية محور المقاومة وتعاون أطرافه في مواجهة كُـلّ هذه الأحداث  والتطورات.  

 : طاابسات 
حوّلـت قوات الاحتـلال الصهيونـي، صباح 
الأحد، باحات المسـجد الأقـصى المبارك إلى ثكنةٍ 
المسـتوطنين  اقتحامـات  لتأمـين  عسـكرية؛ 
لسـاحات الحـرم في اليـوم الرابـع مـن عيـد 

«الفصح اليهودي». 
وأفَادت دائرة الأوقاف الإسـلامية في القدس، 
بأن مئات المسـتوطن اقتحموا ساحات المسجد 
الأقصى، على شـكل مجموعـات، من جهة باب 
وأدوا  اسـتفزازية  جـولات  ونفـذوا  المغاربـة، 
طقوسـا تلمودية، بحماية مشدّدة من شرطة 

الاحتلال. 
وتشـهدُ البلدةُ القديمةُ من القدس حالةً من 

التوتـر، في ظل الإجراءات العسـكرية المشـدّدة 
التـي فرضتها قوات الاحتلال عشـية المراسـم 
الاحتفالية لليهود في ساحة البراق، لمناسبة عيد 

«الفصح اليهودي». 
ونصبـت قـواتُ الاحتـلال الحواجـز داخـل 
أسـوار البلـدة القديمـة، فيمـا قامـت شرطة 
الاحتـلال بإفـراغ شـوارع البلـدة القديمة من 

الشبان تمهيدا لاقتحام المستوطنين. 
الشـبان  دخـولَ  الاحتـلال  قـوات  ومنعـت 
للمسـجد الأقـصى وأخرجتهـم باتجّـاه بـاب 
الأسـباط، في وقـت قـام عنـاصر مـن «حرس 
الحـدود» بالاعتـداء عـلى الشـبان عنـد أبواب 

الأقصى ومنعهم من دخول المسجد. 
الشـبان  ومنـع  الاحتـلال  تضييـق  ورغـمَ 

من دخـول الأقـصى، تواجـد مئـات المرابطين 

والمرابطات في ساحات الحرم القدسي الشريف. 

وتشـهد القـدس المحتلّـة، وتحديـداً البلـدة 

القديمـة ومحيـط المسـجد الأقصى، انتشـارا 

ة، في  مكثـّفا لشرطـة الاحتلال والقوات الخَاصَّ

اليوم الرابع من عيد «الفصح اليهودي». 

الأيـّام  خـلال  الأقـصى،  المسـجد  وتعـرّض 

الماضيـة، لاعتـداءات مـن قبل قـوات الاحتلال 

اسـتهدفت المصلـين والمعتكفين داخـل المصلي 

القبـلي، بالأعـيرة المطاطيـة وقنابـل الصـوت 

والغـاز، واعتقال المئات، كما تم إبعاد العشرات 

عن الأقصى، وإلحاق أضرار فادحة في محتويات 

المصلى وعيادة الأقصى. 

 : طاابسات 
تصـدّت وسـائط الدفـاع الجوي السـوري 
لعدوانٍ صهيوني اسـتهدف بالصواريخ نقاطاً 
في المنطقة الجنوبية وأسقطت بعض صواريخ 

العدوان. 
وذكر مصدرٌ عسـكري أنه «حوالي السـاعة 
العـدوّ  نفـذ  الأحـد,  صبـاح  مـن  الخامسـة 
الإسرائيـلي عدوانـاً جويٍّا بعدد مـن الصواريخ 
من اتجّاه الجولان السـوري المحتلّ مسـتهدفاً 

بعض النقاط في المنطقة الجنوبية». 
دفاعنـا  «وسـائط  أن  المصـدر:  وَأضََــافَ 
الجوي تصـدت لصواريخ العدوان وأسـقطت 
بعـض  وقـوع  إلى  العـدوان  وأدى  بعضهـا.. 

الخسائر المادية». 
وكانـت السـاعات الأخـيرة شـهدت إطلاق 
صواريخ من الأراضي السورية باتجّاه الجولان 
السـوري المحتلّ على دفعتين، قرّرت سـلطات 
الاحتـلال عـلى إثرها فتـح الملاجـئ في جنوب 

الجولان المحتلّ. 
وقالت وسـائل إعـلام العـدو: «إن مدفعية 
الجيش اسـتهدفت مكان إطـلاق الصواريخ في 

الأراضي السورية». 
إلى ذلك, استشهد 6 مواطنين سوريين جراء 
انفجـار لغـم أرضي مـن مخلفـات إجراميـي 
تنظيم «داعـش» في منطقة البشري بريف دير 
الزور الجنوبي، أثناء بحثهم عن فطر الكمأة. 

وذكر مدير الهيئة العامة لمشـفى الأسـد في 
دير الزور، الدكتور مأمون حيزة، أنه «وصل إلى 
المشفى 6 أشـخاص متوفين؛ نتيجة إصابتهم 
بشظايا في مختلف أنحاء الجسم جراء انفجار 

اللغم». 

المصاوطئُ الفطسطغظغئ بثضرى 
طثبتئ «دغر غاجين»: جرائط 
اقتاقل لظ تسصط بالاصادم

 : طاابسات 

أكّــدت حركةُ «حمـاس» أنّ الجرائـم الصهيونية 

بحق الشـعب الفلسـطيني لم ولن تفلـحَ في ثنيه عن 

مواصلـة صمـوده وثباتـه عـلى أرضـه ودفاعه عن 

القدس والأقصى. 

وفي ذكرى مذبحة «دير ياسين»، أشَارَت «حماس» 

إلى أنّ «ذاكـرة الشـعب الفلسـطيني الحيـّة تحتفظ 

بمجزرة بشـعة ارتكبتها جماعات صهيونية إرهابية 

بحق أهلنا في قرية دير ياسـين غربـي مدينة القدس 

المحتلّـة، في مثل هـذا اليوم من عـام 1948م، ارتقى 

خلالهـا ما يقـارب مـن 360 شـهيداً، بينهم نسـاء 

وأطفـال، في جريمـة نكراء تكشـف حقيقـة أنَّ هذا 

الكيـان الغاصـب قام عـلى ارتكاب المذابـح والمجازر 

بحق شـعبنا، وممارسـة سياسـة التهجـير والإبعاد 

عـن أرضه، في محاولة يائسـة لن تمنحـه شرعية أوَ 

سيادة على شبر من أرضنا التاريخية، وفي القلب منها 

القدس والمسجد الأقصى المبارك». 

وأضافـت الحركـة في بيان لها: «تأتـي ذكرى هذه 

المذبحة الدموية، وما زال الاحتلال الصهيوني يمارس 

أبشـع صور الإجـرام والإرهاب بحق أرضنا وشـعبنا 

وأسرانـا ومقدسـاتنا، في ظـل الصمـت والتقاعـس 

أرض  احتلالـه  لاسـتمرار  حَـــدٍّ  وضـع  في  الـدولي، 

فلسـطين، وانتهاكاته لكل القيم والشرائع السماوية 

والمواثيـق الدوليـة، مـا يحمّلهـم جميعاً المسـؤولية 

الكاملـة عن تداعيـات هذه الحـرب العدوانيـة التي 

يقوم بها الاحتلال، الأمر الذي يسـتدعي تحَرّكاً جاداً 

وفاعلاً لمحاكمة قادته على جرائمهم التي لن تسـقط 

بالتقـادم، والعمـل عـلى عزل هـذا الكيـان وتجريم 

انتهاكاته، وتمكين شـعبنا مـن حقوقه المشروعة في 

الحريةّ وتقرير المصير». 

عـلى  وأكّــدت «حمـاس», أنّ «مـرور 75 عامـاً 

مجزرة «دير ياسـين» وغيرها من المجازر الصهيونية 

الُمسـتمرّة والمتصاعـدة، لم ولن تفلح في ثني شـعبنا 

عـن مواصلـة صمـوده وثباته عـلى أرضـه ودفاعه 

عـن القـدس والأقـصى، فما المعـارك التـي خاضتها 

وتخوضهـا المقاومة الباسـلة، والعمليـات البطولية 

التـي يبـدع فيهـا شـبابنا الثائـر في كُــلّ سـاحات 

الوطن، وحشود المرابطين والمعتكفين في بيت المقدس 

وأكنافه، إلا دليلٌ أنَّ جماهير شعبنا ماضية في طريق 

المقاومـة الشـاملة، حتـى انتـزاع حقوقهـا وتحرير 

أرضها ومقدساتها وتحقيق العودة إليها». 

مـن جهته، أكّــد الناطق باسـم حركـة «الجهاد 

الإسـلامي» في فلسـطين طـارق سـلمي، أنّ ذكـرى 

مجزرة «دير ياسـين» سـتبقى شـاهدة عـلى دموية 

وإرهاب الاحتلال الصهيوني. 

وقال سـلمي: إنّ «الشـعب الفلسـطيني لن يغفر 

ولـن ينسى ما حَــلّ به على أيدي عصابـات الاحتلال 

المجرمة، التي قتلت النسـاء وذبحت الأطفال في «دير 

ياسين»، وغيرها من البلدات الفلسطينية». 

وأضاف: «فصول الجرائـم الصهيونية لم تتوقف، 

فالعـدوان عـلى شـعبنا لا زال قائمـاً عـبر الاحتـلال 

وكل ما ينتـج عنه من معاناة وحـرب وتهجير وقتل 

واعتقال». 

وتابع سـلمي: «رغم حجم العدوان والإرهاب، وما 

اقترفتـه أيدي عصابات الاحتلال، وجيشـه الإرهابي، 

متجـذراً،  أرضـه  في  الفلسـطيني  الشـعب  سـيبقى 

ومدافعًا عنها بكل الوسـائل، وستبقى المقاومة أمله 

وسبيله نحو تحقيق التحرير والعودة بإذن الله». 

وختم قائـلاً: «مهما طـال الزمان أوَ قـصر فَـإنَّ 

القصاص آت، وسـيدفع الاحتلال ثمـن هذه الجرائم 

والمذابح، فالحقوق لا تسقط بالتقادم». 
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ضطمئ أخغرة

طظ وتغ طتاضرة السغث 
الصائث «غعم الفرصان».. 

الةعادُ ضدرورة وجعدغئ قجامرارغئ 
التص وازدعار الئغؤئ الإجقطغئ 

ـاب سطغ وعَّ
اسـتناداً إلى حتميـة الصراع بـين الخير والشر، وشـموليته 
والظـروف والتحديـات، التـي تحكُـمُ الواقعَ البـشري في كُـلّ 
زمـان ومكان، وما يتطلبه ذلك من وجود آلية دفاعية مضادة؛ 
للحفاظ على دين التوحيد؛ وهو ما اسـتوجب بحكم الضرورة 
أن يكُتبََ القتالُ على المسلمين؛ لدرء المخاطر الوجودية، والقيام 
بما تمليه الفطرة الإيمانية من مسـؤوليات والتزامات باتجّاه 

تثبيت وتدعيم مداميك الخير وإعلاء كلمة الله.
ولبيـان أهميـّة تلـك المنطلقـات، اسـتعرض السـيد القائد 
-يحفظه اللـه- في المحاضرة الرمضانية (يـوم الفرقان) أبرزَ 
معالـم المسـيرة الجهاديـة لخاتم النبيـين محمد بـن عبدالله 
ا  -صلـواتُ الله عليه وآله- بما تضمنتـه من اهتمام كبير جِـدٍّ
بفريضـة الجهاد من كُــلّ النواحي الميدانيـة والمعنوية، وعلى 
كُـلّ المسـتويات، وبالتوكل على الله، مـع تأكيده في المحاضرة 
عـلى عـدد مـن المفـردات الجهاديـة المكونـة لهـذه الفريضة 
الوجوديـة، وهـي في حقيقتهـا اشـتراطات لازمـة للنهـوض 
بمسـؤولية الجهـاد، وعلى رأسـها الصبر واليقـين بعواقبهما 
المرتبطة بوعد الله ووعيده، إلى جانب الوعي المستدام بأهميتها 
كفريضة والتـزام إيماني وأخلاقي، وهو مـا يتضح جليٍّا عند 
التمعـن بإنصـاف في تفاصيـل خارطـة الـصراع في المنطقـة 
الإسـلامية، وإجراء المقارنات لمجموعة النماذج الماثلة للعيان، 
والتي أشـار إليها السـيد القائد كعناوينَ واقعية تثبت فاعليةَ 

الجهاد وضرورتهَ الحياتية.
وفي الحقيقـة أن الحالـةَ البشريـة مرهونةٌ لأحكام السـنن 
الكونية وَمدفوعةٌ بطبيعة التدافع الإنسـاني (الأممي) صوب 
تغطية الاحتياجات الأسََاسية، وتأمين فائض متعدد من شتى 
أنـواع الموارد والاسـتزادة منها بكل الوسـائل؛ سـعياً لتحقيق 
المصالـح بكل الوسـائل الممكنـة، حتى لو كانت على حسـاب 
مصالـح ومعايـش الأمم والشـعوب الأخُـرى، كمـا أن تاريخَ 
الاسـتعمار الأوُرُوبي والممارسـات الباطلة لجبهة الاسـتكبار 
بقيادة أمريكا حافلةٌ بالجشع الشاسع والنهب الواسع لعقود 
وقـرون طـوال تكتـظ بالأمثلة المأسـاوية لإذلال الشـعوب في 
ــة الإسلامية، التي ذاقت  ما شعوبَ الأمَُّ العالم بأسره، لا سِـيَّـ
الأمرَّيـن؛ نتيجة غياب الثقافـة القرآنية الجهادية، وحتى أنها 
منذ اسـتقلالها الشـكلي حتى اليوم ما زالـت تعاني من وطأة 
المـآلات الكارثيـة لاسـتمرارية غفلتها عن الـضرورة المطلقة 
لإحيـاء فريضة الجهاد؛ للتصـدي لمؤامرات جبهة الاسـتكبار 
الغاشمة وأسََاسيات وآليات هيمنتها المتوالية، والتي لم تستثن 
أحـداً في المنطقة الإسـلامية إلا من تحَرّك وفقـاً لتعليمات الله 
وفي سبيله ولإعلاء كلمته وبحسب المحدّدات الناصعة والسيرة 
الجِهاديـة القرآنيـة التـي سـطّرها النبـيُّ الأعظـم -صلوات 
اللـه عليه وعـلى آلـه- والأئمةُ الميامـين من أهل بيته وسـائرُ 
المجاهديـن المخلصين في كُـلّ بقـاع العالم؛ نصرُةً للدين والحق 
والمستضعَفين، في وجه الطغاة والطغيان جيوش الشيطان من 
الإنس والجان، كما هو حال شـعبنا اليمنـي المجاهد العظيم، 

والعاقبة للمتقين المجاهدين.

غتغى المتطعري

روي عن مالك الأشتر أنه قال:
«علَّمنـي أمـير المؤمنين عـليٌّ كيف أقاتـل عدوي وأنـا لا أحقد 

عليه».. 
المبدئية في الصراع أن تقاتل المعتدي بكل قوة.. 

وَقَاتِلوُا فيِ سَبِيلِ اللَّهِ الَّذِينَ يقَُاتِلوُنكَُمْ وَلاَ تعَْتدَُوا 
بوُا مِنهُْمْ كُـلّ بنَاَنٍ..  بوُا فَوْقَ الأْعَْناَقِ وَاضرِْ فَاضرِْ

ذَٰلِكَ بِمَا عَصَوْا وَكَانوُا يعَْتدَُونَ.. 
حتـى إذَا مـا تراجع عـن موقفـه الباطل وتوقف عـن عدوانه 

وجنح إلى السلم.. 
مِيعُ  ـلْمِ فَاجْنحَْ لَهَا وَتوََكَّلْ عَلىَ اللَّهِ إنَِّهُ هُوَ السَّ وَإنِْ جَنحَُوا لِلسَّ

الْعَلِيـمُ.. وَإنِْ يرُِيدُوا أنَْ يخَْدَعُوكَ فَإِنَّ حَسْـبكََ اللَّهُ هُوَ الَّذِي أيََّدَكَ 

هِ وَبِالْمُؤْمِنِيَن..  بِنصرَِْ

إلاَِّ الَّذِيـنَ يصَِلوُنَ إلىَِ قَـوْمٍ بيَنْكَُـمْ وَبيَنْهَُمْ مِيثـَاقٌ أوَ جَاءُوكُمْ 

تْ صُدُورُهُمْ أنَْ يقَُاتِلوُكُمْ أوَ يقَُاتِلوُا قَوْمَهُمْ وَلَوْ شَـاءَ اللَّهُ  حَـصرَِ

لَسَـلَّطَهُمْ عَلَيكُْمْ فَلَقَاتلَوُكُمْ فَإِنِ اعْتزََلوُكُـمْ فَلَمْ يقَُاتِلوُكُمْ وَألَْقَوْا 

لَمَ فَمَا جَعَلَ اللَّهُ لَكُمْ عَلَيهِْمْ سَبِيلاً.  إلَِيكُْمُ السَّ

التزامنا بهذه المبادئ ضروري.. 

وإن رأى البعض فيه إجحافًا على المدى القريب.. لكنه سيحقّق 

نتائـج صحيحة عـلى المدى الأبعـد في نصر القضيـة وفي عدالتها 

وفي قـدرة المشروع عـلى احتواء الخصـوم، ومعالجة آثار الصراع 

وأضرار الحرب، مهما بلغ عمق الجراح أوَ فداحة الخسائر. 

حغماء التعبغ
 

المسـجدُ الأقـصى خـطٌّ أحمـرُ، والمسـاسُ 

بـه لـن يمـر دون رد أوَ ردع، ولا يكـون الـرَّدُّ 

بمُجَــرّد إدانات أوَ بيانات حـبر على ورق، بل 

يكـون بضربـاتٍ صاروخية أطلقهـا الأبطالُ 

في المقاومةِ الفلسـطينية، والخيـارات متاحة 

ومفتوحة. 

صنعـاء -كعادتهـا- أبدت موقفَهـا الثابتَ 

والمبدئـي تجـاه قضيتنـا المركَزية فلسـطين، 

وبأننـا جنبـاً إلى جنب الشـعب الفلسـطيني، 
مؤكّــدةً أن ممارسـات الكيـان الصهيونـي 
تتوجـب رداً قويـاً ورادعـاً لهـذه الغطرسـة 
والإجـرام الصهيونـي بحـق حُرمـة المسـجد 
الأقصى؛ فما كان يستطيع الكيان الصهيوني 
أن يتطـاول بهـذه الاعتداءات الوحشـية لولا 
خنـوع وتواطـؤ مـن صهاينـة العـرب مـن 

الأنظمة المطبعة والعميلة. 
أتى الرد بما لم يحسب له الكيانُ الصهيوني 
أيَّ حسـاب؛ دعماً ومـؤازرةً للقضيةِ المركزية 
ومسـاندةً للأبطـال في المقاومةِ الفلسـطينية 

برشـقات مـن الصواريـخ التـي أطلقـت من 

جنوب لبنـان باتجّـاه الجليل الغربـي؛ فكان 

هجوماً أربكَ حساباتِ الصهاينة، فوصفوه في 

إعلامهـم، بالهجوم الأكبر منـذ حرب تموز في 

2006م، لتكون هذه الضربات رسـالةً على أن 

فلسطين ليست بمفردها، وَأن محور المقاومة 

لهم بالمرصاد، وَأن المسـاس بالقدس والأقصى 

ت،  رُ حرباً إقليمية تزُيل هذا الكيانَ المؤقَّ سيفُجِّ

ولا نامـت أعـيُن الجبناء من العـربِ المطبِّعين 

العملاء. 

طئادئُ الخراعطئادئُ الخراع
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